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La lectura y análisis de la Convo-
catoria al XXI Congreso de la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba (CTC)  
constituye el primer y decisivo esla-
bón  para lograr un evento verdade-
ramente participativo y democráti-
co, de ahí lo relevante de que llegue 
a todos los colectivos laborales.

Así lo valoró  Luis Manuel Cas-
tanedo Smith,  secretario general de 
la CTC en La Habana, al esbozar  las 
tareas que el movimiento sindical en 
el territorio acomete en el contexto 
de la etapa previa al Congreso pro-
gramado para enero del 2019.

Al argumentar  su opinión pon-
deró la necesidad de organizar bien   
la presentación del llamamiento y es-
tudiarlo. “No solo se trata de leerlo, 
sino de que cada quien exprese sus 
criterios,  pues estos  van a componer 
elementos muy importantes para te-
ner en cuenta en la futura confección 
del Documento Base, que igualmente 
será debatido por los trabajadores”.

El  contenido de la convocatoria 
—puntualizó— será útil herramienta 
en el proceso de  presentación del plan 

y el presupuesto de la economía para 
el 2018 y, de igual modo, para dar con-
tinuidad a otros pasos del Congreso.

“En la provincia realizamos los 
seminarios de preparación con los 
principales cuadros de los sindicatos 

y municipios, y proseguimos  la que 
corresponde a  los dirigentes de las 
organizaciones de base”, expuso Cas-
tanedo, y señaló que “hemos creado 
condiciones para evaluar  sistemáti-
camente  el comportamiento cualita-
tivo de los objetivos del cónclave”.

También se refirió a las asam-
bleas de balance que se desarrollan 
en los burós y secciones sindicales y 
las elecciones generales en esas es-
tructuras. 

“Este último aspecto —signi-
ficó el integrante del Secretaria-
do Nacional de la CTC— resulta 
clave para nosotros toda vez que 
el país necesita de una organiza-
ción sindical más fortalecida  que 
se corresponda con las exigencias 
acordes con la actualización de 
nuestro modelo económico.

“De ahí —enfatizó— la tras-
cendencia que reviste la calidad de 
nuestros dirigentes  en la base para 
que puedan ejercer con eficacia  su  
papel protagónico  como guía y re-
presentante  de los trabajadores”.
| Tellería Alfaro

Convocatoria para leer y analizar

En la tarde 
de ayer quedó 
clausurada la 
27 Feria In-

ternacional del Libro en la 
sala Nicolás Guillén de la 
Fortaleza de San Carlos de 
la Cabaña, ocasión en que se 
dieron a conocer los stands 
y proyectos ganadores. El 
público pudo adquirir cer-
ca de 353 mil ejemplares, 52 
mil más que la vez anterior 
y la asistencia fue de unos 
445 mil visitantes, superior 
en 28 mil con respecto a la 
edición pasada. Se realiza-
ron, aproximadamente, 100 
conferencias y 50 paneles, 
entre otras acciones. En los 
próximos meses la mayor 
fiesta literaria se extende-
rá por otras provincias para 
culminar el 13 de mayo en 
Santiago de Cuba.

El 11º Congreso Internacional de Edu-
cación Superior Universidad 2018 
abrirá sus puertas hoy lunes y hasta el 
venidero día 16 en el Palacio de Con-
venciones, y donde participarán más 
de 500 delegados cubanos y alrededor 
de 2 mil extranjeros, en representa-
ción de 60 países.

A 20 años de su primera edición 
el encuentro se reafirma como un es-
pacio de diálogo y debate de las pro-
blemáticas más acuciantes de la edu-
cación superior en el mundo, y en esta 
ocasión el lema será La universidad y 
la agenda 2030 para el desarrollo sos-
tenible, en el centenario de la Reforma 
de Córdoba.

El programa científico del even-
to se realizará a través de  activida-
des plenarias, conferencias, mesas re-
dondas y paneles, y como es tradición 
también tendrá lugar un foro sobre el 
rol de las organizaciones sindicales.

De igual manera se efectuará el 
taller Las organizaciones gremiales 

y sindicales en función del desarro-
llo sostenible y la agenda 2030, el cual 
será coordinado por Niurka María 
González Orberá, secretaria general 
del Sindicato Nacional de los Traba-

jadores de la Educación, la Ciencia  y 
el Deporte; y Gilberto Batista, presi-
dente de la Asociación de Pedagogos 
de Cuba. | Alina M. Lotti
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La Educación Superior a debate
| Universidad 2018

Proyecto de la 
Universidad 
de Ciencias 
Pedagógicas 
Enrique José 
Varona sobre 
la atención 
logopédica, 
experiencia que 
será presentada 
en uno de los 
talleres de 
Universidad 
2018. | foto: 
Heriberto 
González Brito

La Feria viaja 
a las provincias
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Compromisos
| Ramón Barreras Ferrán

La Convocatoria del XXI Congreso de la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) genera compromisos.

Tal y como está recogido en la argumentación que sustenta el 
lema central: Unidad, compromiso y victoria, la responsabilidad 
contraída es primero que todo con la Revolución, sus líderes y 
nuestra  historia de rebeldía e independencia, así como con el 
concepto de Revolución; la construcción del socialismo; la pre-
servación y consolidación de las conquistas; la continuidad del 
proceso revolucionario; la implementación de los Lineamientos, 
y el aumento de la producción, la eficiencia, la productividad y la 
calidad.

Tan importante evento debe significar una incitación también 
para cumplir los planes de la economía en cada entidad, a pesar 
de las limitaciones de recursos, sobre la base de la inteligencia 
colectiva, las iniciativas y la voluntad de vencer las dificultades.

Así lo acordaron, por ejemplo, los asistentes al recién efectua-
do balance anual conjunto del Sindicato de Trabajadores de In-
dustrias (SNTI) y el Consejo de Cooperación de ese sector en la 
provincia de Cienfuegos, el que agrupa a fábricas tan importantes 
como la oleohidráulica José Gregorio Martínez, única de su tipo en 
el país y decisiva para el funcionamiento de equipos esenciales en 
la cosecha cañera y la agricultura y de izaje en diferentes ramas, 
entre otros.

En los colectivos laborales con posibilidades, dadas las caracte-
rísticas de sus procesos productivos, deben formalizarse compro-
misos para disminuir las importaciones y elevar las exportaciones, 
a fin de mejorar la balanza de ingresos y egresos del país en mone-
das libremente convertibles. Y en todos resulta esencial potenciar 
el ahorro, pero con planes y acciones concretas, sin favorecerlo 
de manera equivocada, al dejar de ejecutar parte del presupuesto 
o disminuir  las producciones.

Igualmente, el XXI Congreso insta a incrementar la batalla contra 
la corrupción, los hechos delictivos y las indisciplinas, potenciar 
aún más el amor al trabajo, mejorar las condiciones laborales y 
atender de manera priorizada la seguridad y salud en cada centro.

El proceso orgánico ya en marcha tiene que propiciar un mejor 
funcionamiento sindical en todas las estructuras, pero sobre todo 
en la base, donde late de manera concreta la economía del país, 
se crean las riquezas y se contribuye al desarrollo. Para funcio-
nar de la forma más adecuada y como tanto se necesita, según ha 
definido la dirección de la CTC, hay que hacer, planificar, ejecutar, 
organizar, movilizar, representar y controlar, con el propósito de 
mantener en alto el “motor impulsor” que asegure el liderazgo y 
la utilidad real del sindicato para los afiliados y trabajadores en 
general.

El proceso orgánico considera la renovación y ratificación de 
mandatos a todos los niveles. Evidentemente serán elegidos nue-
vos dirigentes que se caractericen por ser capaces, responsables, 
modestos y combativos, entre otras virtudes. No obstante, reque-
rirán de la capacitación debida, la cual incluye, por supuesto, la 
autopreparación consciente. Los que resulten electos deben do-
minar con exactitud los documentos básicos y las acciones funda-
mentales que les corresponde ejecutar en virtud de la responsa-
bilidad asumida.

La realización del XXI Congreso de la CTC implica, además, 
un serio compromiso para quienes laboramos en el periódico 
de los trabajadores cubanos. Como fue planteado reciente-
mente en el balance anual de este órgano de prensa, a tono 
con el evento asumimos el deber de robustecer el quehacer 
periodístico con materiales que reflejen de la mejor manera y 
con el mayor nivel profesional lo que suceda en los colecti-
vos, municipios, provincias y en las sesiones finales, y abordar 
también temas que demanden  investigación y favorezcan los 
análisis en las asambleas, conferencias y en las comisiones y 
plenarias de la etapa de cierre.

Una cita de esa magnitud, por su implicación estratégica, no pue-
de ser solo una mera consecución de reuniones, aunque resulten 
importantes y necesarias. Su alcance es mayor, porque tiene que 
propiciar el comprometimiento personal de cada integrante de los 
colectivos laborales para dar el máximo aporte en el puesto que le 
corresponde, en aras de fortalecer la economía, como tanto nece-
sita el país.

En ese sentido, resulta básico la labor de los innovadores y ra-
cionalizadores para mantener activo el equipamiento tecnológico 
existente y realizar aportes que solucionen problemas e incremen-
ten la productividad, la calidad, la eficiencia y el ahorro.

La palabra de los trabajadores revolucionarios cubanos está em-
peñada. Nuestro congreso así lo motiva.
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| Alina Martínez Triay

José Martí calificó a Carlos 
Baliño como “un cubano 
que padece con alma her-
mosa por las penas de 
la humanidad y solo 
podría pecar por la 
impaciencia de re-
dimirlas”. Y en 
otra ocasión dijo 
de él:  “Ese cu-
bano de oro, ese 
levantado Bali-
ño, redondo de 
mente y cora-
zón…”.

Al repasar 
la trayectoria 
de aquel hom-
bre que nació 
en La Habana 
el 13 de febrero 
de 1848, admi-
ra su capacidad 
para multiplicar-
se con el fin de 
conquistar dos ob-
jetivos básicos para 
la nación cubana: la 
independencia nacio-
nal y la emancipación 
social.  A esos fines de-
dicó sus dotes de escritor 
en periódicos proletarios, 
de poeta de los oprimidos, de 
traductor de obras cuyo conteni-
do  resultaba esclarecedor para sus 
hermanos de clase, de fundador de organi-
zaciones…

Los versos y artículos que escribió des-
de la adolescencia ya revelaban su pensa-
miento avanzado. Tuvo que abandonar sus 
estudios en la Academia de Artes Plásticas 
de San Alejandro para buscar trabajo, ya 
que su padre había sido encarcelado por 
sus actividades conspirativas contra la me-
trópoli española. Baliño emigró a Estados 
Unidos, donde se convirtió en obrero taba-
quero. Participó activamente en el movi-
miento obrero y a través de diversas publi-
caciones proletarias dio a conocer sus ideas 
a favor de la libertad de Cuba y por la causa 
de los oprimidos. Con Martí fundó el Parti-
do Revolucionario Cubano y presidió varios 
clubes patrióticos.

En fecha tan temprana como 1894 de-
nunció el peligro que representaba el ex-
pansionismo estadounidense para nues-
tro país, como le expresó en una carta al 
patriota Rafael Serra: “Yo sé que usted 
defenderá la República de Cuba, inde-
pendiente y soberana, y.que hará guerra 
sin cuartel a la idea anexionista, que si se 
realizara, pondría a las clases deshereda-
das de Cuba, los productores, bajo la fé-
rrea planta de la plutocracia americana”. 
Este peligro lo reiteró cuando tradujo y 
prologó la obra de H. Davis La nueva es-
clavitud.

Baliño retornó a la patria en 1902 y 
tuvo que procurarse el sustento en peque-
ños chinchales de fabricar tabacos, al no ser 
admitido en las grandes fábricas. Continuó 
escribiendo en periódicos obreros, apoyó la 
huelga de los aprendices y las luchas de los 
tabaqueros. Al siguiente año fundó el pri-
mer grupo marxista organizado en nuestro 
país, el Club de Propaganda Socialista de 
la isla de Cuba, y en 1905 publicó el folle-
to Verdades Socialistas, la exposición más 
completa del socialismo escrita hasta en-
tonces en esta tierra.

Durante ese tiempo no solo realizó la-
bores de divulgación y teóricas, sino que 
se vinculó además a los movimientos huel-

guísticos en diversas localida-
des de la nación. Como bien 

se ha afirmado, para mu-
chos sindicatos y  publi-

caciones obreras fue 
un consejero lúcido 

y modesto, de re-
conocido prestigio 
intelectual.

“No hay para 
el obrero modo 
de salvarse 
aisladamente; 
no mejorará 
su condición, 
sino cuando 
mejore la de 
todos; no se 
emancipará, 
sino cuando 
se emancipen 
todos”, su-
brayó, de ahí 
su interés por 
dotarlo de una 
organización 

que encami-
nara sus luchas 

hacia ese fin.
Bajo su in-

fluencia se radi-
calizó el Partido 

Obrero creado por un 
grupo de trabajadores 

y cuando este se fundió 
con el Club para formar 

el Partido Obrero Socialis-
ta, Baliño integró su dirección. 

Años más tarde dejó sus filas una vez 
que la organización se manifestó contraria 
al acceso de los trabajadores nativos al em-
pleo.

Fue miembro de la Agrupación Socia-
lista de La Habana, cuya presidencia llegó 
a ocupar y como parte de ella integró el Co-
mité Pro Rusia en solidaridad con la Revo-
lución de Octubre.

Como director de la revista Espartaco, 
cuyo propósito era difundir las ideas del 
socialismo, formó parte del grupo de pres-
tigiosos revolucionarios que fundaron el 18 
de marzo de 1923 la primera organización 
del país basada en los principios leninistas, 
la Agrupación Comunista de La Habana, la 
cual preparó las condiciones para la cele-
bración de un congreso, donde se constituyó 
en agosto de 1925,  el primer Partido Comu-
nista de Cuba, del cual resultó electo miem-
bro de su Comité Central.

Un año antes había creado y dirigido el 
primer periódico marxista-leninista cuba-
no, Lucha de Clases, convertido en órgano 
del Partido. Fue igualmente fundador de la 
Liga Antimperialista.

En medio de la brutal represión que la 
dictadura machadista desató contra los di-
rigentes obreros y comunistas, Baliño, muy 
enfermo, falleció el 18 de junio de 1926, a 
los 78 años, 60 de los cuales había dedicado 
a la lucha revolucionaria.

En la reseña publicada sobre su deceso 
en el Memorandum Tipográfico, se decía 
que poco antes de morir dictaba a uno de 
sus hijos para que la publicara, la traduc-
ción de un folleto escrito en inglés sobre los 
asuntos de Rusia.

El Boletín del Cigarrero en el que es-
cribió asiduamente, le dedicó una sentida 
nota necrológica bajo el título de La caída 
del roble, donde se señalaba: “Aquella tum-
ba modesta, sencilla, como el morador de 
ella, será nuestra mezquita proletaria, y si 
alguna vez la debilidad nos hace retroceder, 
recordemos a Carlos Baliño, recordemos sus 
60  años de servicios, labor que ahora puede 
aquilatarse en todo su valor”.

Baliño, ese cubano de oro
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 | Felipa Suárez Ramos 

MUY LEJOS estaba de 
imaginar Perucho que 
la música por él com-
puesta en la noche del 

13 de agosto de 1867, a la cual puso 
letra el 20 de octubre de 1868, lle-
garía a convertirse en la obra mu-
sical cubana más tocada y cantada 
de todos los tiempos, y sería pro-
clamada himno de la patria, como 
fruto de la decisión de los hijos de 
este archipiélago de liberarse del 
yugo colonial español. 

En el último verso de la primera 
estrofa  Perucho escribió: “que mo-
rir por la patria, es vivir”, y así lo 
expresó una vez más cuando, prisio-
nero de los españoles y condenado a 
muerte, era conducido ante el pelo-
tón de fusilamiento.

Culto, sensible y patriota
Nacido en Bayamo, el 18 de febre-
ro de 1818, en el seno de una fami-
lia ilustre y rica encabezada por 
Ángel Figueredo y Eulalia Cisne-
ros, cursó los primeros estudios, 
incluidos los de piano y violín, en 
el Convento de Santo Domingo; en 
la Real y Pontificia Universidad 
de San Gerónimo de La Habana, 
donde en 1838 se tituló como ba-
chiller en Filosofía, tras lo cual 
inició estudios de bachiller en De-
recho y para contribuir a sufra-
garlos se dedicó a afinar pianos. 
Concluyó su segundo bachillerato 
en 1840, y al año siguiente se tras-
ladó a España para ingresar a la 
Universidad de Barcelona, prime-
ro, y a la  Universidad Central de 
Madrid, después, de donde egresó 
con el título de abogado, el  5 de 
enero de 1844. 

De  regreso en Bayamo, luego 
de recorrer  durante varios meses 
distintos países de Europa, se de-
dicó a administrar las propieda-
des familiares, y en esas funcio-
nes trató de aliviar las condiciones 
de vida de los esclavos, a algunos 
de los cuales concedió la libertad. 
En 1845 contrajo matrimonio con 
Isabel Vázquez Moreno, de cuya 
unión nacieron 11 hijos; tres años 
más tarde fue designado alcalde 
ordinario segundo de Bayamo. En 
unión de Carlos Manuel de Céspe-
des del Castillo, con quien iniciara 
profunda amistad en 1851, fundó 
la sociedad cultural La Filarmóni-
ca, a la cual se sumaron otros des-
tacados intelectuales bayameses, 
entre ellos  Juan Clemente Zenea, 
José Fornaris, José Joaquín Palma 
y José María Izaguirre. Al año si-
guiente lo designaron regidor  del 
ayuntamiento y delegado de la Ma-
rina, y en 1853,  ante las sospechas 
de infidelidad que sobre él recaían, 
para evitar la deportación se tras-
ladó a La Habana. 

En 1858, tras morir el padre, 
retornó al terruño natal, mas poco 

después, por opinar sobre la incom-
petencia del alcalde, fue condenado 
a 14  meses de reclusión domicilia-
ria, tiempo en el que, además de 
mantener comunicación secreta con 
Carlos Manuel de Céspedes, se dedi-
có a  componer  música, escribir ar-
tículos acerca de la cultura cubana 
y estudiar arte militar. 

En 1867, Francisco Vicente 
Aguilera fundó la logia masónica 
Redención, en la cual confluyeron 
aquellos que, conscientes de que 
la libertad de la patria solo podría 
conquistarse mediante las armas, 
se pronunciaban por la lucha inde-
pendentista. El punto de reunión 
era el hogar de Perucho, donde el 12 
de agosto de ese año se encontraron 
para constituir  el Comité Revolu-
cionario de Bayamo, oficialmen-
te fundado la noche siguiente, en 
la casa de Aguilera, con este como 
presidente;  Francisco Maceo Oso-
rio, secretario, y  Perucho, vocal. 

En esa ocasión, los participantes 
pidieron a Perucho que compusiera 
un himno; de ello se ocupó esa mis-
ma noche y lo tituló La Bayamesa. 
Al día siguiente, en su vivienda, lo 
interpretó al piano en presencia de 
los asistentes a la presentación del 
referido comité.   

De profundo  sentimiento inde-
pendentista, Perucho Figueredo no 
dudó en sumarse a la revolución ini-
ciada por Céspedes el 10 de octubre de 
1868. Por ello, en unión de José Maceo 
Osorio y Donato Mármol, en su inge-
nio Las Mangas organizó a los baya-
meses comprometidos, armados con 
rifles, machetes y lanzas de yaya, y les 
aseguró que con Céspedes marcharía 
“a la gloria o al cadalso”. Reunido con 
este en Barranca, el día 15, ambos y 
el dominicano Luis Marcano plani-
ficaron la toma de Bayamo; Perucho 
fue nombrado jefe del estado mayor 
del Ejército Libertador. Rumbo a esa 
ciudad partió al día siguiente, con 200 
hombres armados y su hija Candela-
ria, de 17 años de edad, como aban-
derada.

Durante tres días, del 18 al 
20, se combatió en Bayamo, don-
de la guarnición española, bajo el 
mando del coronel Julián Udaeta, 
gobernador militar de la ciudad, 
fue derrotada. De acuerdo con la 
leyenda, ese último día, montado 
sobre su caballo, Perucho puso 
letra a la música que compusiera 
14 meses antes, y los bayameses la 
cantaron a viva voz; era aquella 
que al escucharla, el 11 de junio 
de 1868,  durante el  Te Deum con 
motivo de la  festividad del Corpus 
Christi, llevó a  Udaeta a expre-
sarle a Perucho que la pieza tenía 
“mucho de lo triste y dulce que se 
cantaba por Bayamo” y  a veces 
era “como una música de guerra 
que enardece el corazón”.

Víctima de una traición
El mando español se lanzó a recu-
perar Bayamo. Ante la inminen-

te caída de su ciudad en poder del 
enemigo, los habitantes optaron 
por  quemarla el 12 de enero de 
1869. La familia de Perucho se re-
fugió en la finca de un primo suyo 
nombrado Luis, y al saber que esa 
propiedad había sido atacada por 
los españoles el 18 de junio, hacia 
allí se encaminaron. Los familiares 
de Perucho se habían internado en 
los bosques. Encontrados por Luis, 
fueron escondidos en la finca  San-
ta Rosa de Cabaiguán, donde el 3 de 
agosto se les unió Perucho, quien 
tenía los pies destrozados y padecía 
de fiebre tifoidea.

Como su estado empeoraba, sie-
te días más tarde la esposa pidió 
ayuda a Luis Tamayo, antiguo sol-
dado de las tropas de Perucho, que 
al ser capturado por una patrulla 
española traicionó a su exjefe, y el 
12 de agosto condujo al enemigo  al 
sitio donde se encontraba el enton-
ces desvalido patriota.

Perucho solo pudo ser detenido 
tras agotársele las balas de su revól-
ver, y un intento de suicidio frustra-
do por su debilidad física. Conduci-
do a Jobabo amarrado a un caballo, 
en una cañonera fue trasladado a 
Santiago de Cuba, donde un tribu-
nal militar lo acusó de traidor y lo 
condenó a muerte, sentencia ejecu-
tada el 17 de agosto de 1870. Con él 
fueron ultimados los también pa-
triotas Rodrigo e Ignacio Tamayo, 
padre e hijo. 

Así murió aquel hombre culto, 
sensible, antiesclavista y amante de 
la libertad y su familia, que cuando 
era conducido al lugar donde sería 
fusilado, sin apenas poder caminar 
debido a las llagas en los pies y la 
debilidad que lo aquejaban, supo 
erguirse y espetar al adversario: 
“Morir por la patria es vivir”, como 
indicara en los versos de la melodía 
por él compuesta, la cual al estable-
cerse el 5 de noviembre de 1900, la 
Asamblea Constituyente proclamó 
Himno Nacional cubano, ese que in-
flama nuestros corazones y nos hace 
sentir orgullosos de haber nacido en 
esta tierra. Ese es el sublime legado 
de Perucho.

El sublime legado de Perucho

Letra actual del himno:

¡Al combate corred bayameses,

que la Patria os contempla orgullosa;

no temáis una muerte gloriosa,

que morir por la patria, es vivir!

En cadenas vivir, es vivir,

En afrenta y oprobio sumidos.

Del clarín escuchad el sonido,

¡A las armas valientes corred!

El próximo día 18 se celebrará el bicentenario del natalicio 
de Pedro Figueredo Cisneros, Perucho, autor de la patriótica 

marcha que, devenida Himno Nacional, orgullosos aprendemos 
desde niños y nos acompaña durante toda la vida

| Ilustración: Elsy Frómeta
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Escalas para la aplicación de la cuota sindical

* Esta escala es temporal, se aplicará en el mes donde 
el trabajador no reciba ingresos por cualquier causa. No 
podrá ser utilizada para en base a ella abonar el año de su 
cuota sindical. Es aplicable mes a mes.

** Se procede a multiplicar los ingresos por el 1 % y se 
aproxima el número resultante, al mínimo inferior en 
progresión de $ 0.50.

| Ariadna A. Pérez
| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

EL CONSEJO Nacional 
de la Central de Traba-
jadores de Cuba, CTC, 
ratificó que el monto 

porcentual de la cuota sindical 
por cada afiliado se aproxime 
lo más posible al 1 % del sala-
rio inferior.

A su vez, se aprobó la modi-
ficación de las escalas estable-
cidas para el pago de la cuota 
sindical, así como realizar los 
cambios correspondientes a las 
normas de la Oficina de Control 
de la Afiliación y al Reglamento 
de las Organizaciones de Base, 
informa Neala Santana Betan-
court, jefa del Departamento de 
Organización de la CTC.

En consecuencia, agrega, 
se orientó impartir seminarios 
a los dirigentes sindicales de 
cómo ejecutar los cambios, y 
concedieron los meses de no-
viembre y diciembre pasados 
para informar a los trabajado-
res en las asambleas de afilia-
dos y de representantes.

Estas decisiones son am-
paradas por los Estatutos sus-
critos en el XX Congreso de 
la CTC, específicamente en el 
Capítulo IX De la actividad fi-
nanciera, artículo no. 74: “El 
Consejo Nacional de la CTC 
aprueba las cuotas y establece 
el monto porcentual que abo-
nan los afiliados, en correspon-
dencia con sus ingresos perso-
nales, así como otros aportes 
que nutren las finanzas del mo-
vimiento sindical”, puntualiza.

¿Cómo se calculará?
Constituye un deber del afilia-
do el pago de la cuota sindical 
en tiempo y de acuerdo con sus 
ingresos estables, por lo que 
esta se fija a partir del 1 % del 
salario básico, explica Santana 
Betancourt.

Para los afiliados estatales, 
la base de cálculo será el salario 
básico, el cual incluye el salario 
escala y los pagos adicionales 
estables legalmente estipulados: 
antigüedad, condiciones anor-
males, nocturnidad, perfecciona-
miento empresarial, entre otros. 

Las escalas de cuotas por los 
ingresos de este grupo oscilan 
desde $ 225.00 hasta $ 2 050.00, 
en una progresión de $ 0.50 
cada $ 50.00 de incremento de 
los ingresos. A partir de ello se 
modifica la actual escala. 

En el caso de los no estata-
les —recalca la funcionaria— la 
base de cálculo de la declaración 
jurada del año anterior no ha 
funcionado como criterio de me-
dida porque el período de pago 
de los impuestos (hasta abril) so-
brepasa la etapa de elaboración 
de los potenciales, que es duran-
te los meses de octubre a diciem-
bre del año anterior, y sería una 
referencia muy distante. 

Lo anterior impone que 
mayoritariamente hoy se apli-
que la escala de $ 2.00 men-
suales. Por tal motivo —sin re-
nunciar al principio de tomar 
como base cifras de cálculo au-
ditables y cercanas a los ingre-
sos reales estables— se usará 
como base de cálculo la cuota 
mínima mensual por la activi-
dad que se ejerce, de acuerdo a 
la legislación vigente para los 
trabajadores por cuenta propia, 
la Resolución no. 353/2013 del 
Ministerio de Finanzas y Pre-
cios, a razón del 1 %, y toman-
do en consideración la misma 
escala de cuota sindical que los 
estatales.

Este mismo procedimiento 
que se empleará para los arren-
datarios de medios de trans-
porte o espacios, por ejemplo 
en las actividades de taxis y de 
servicios. 

Con las Cooperativas Agro-
pecuarias y No Agropecuarias 
el método para fijar la coti-
zación será el de sus ingresos 
estables, deducidos a partir de 
los controles de pago propios 
de esta forma de empleo y de 
acuerdo a la escala sindical que 
corresponda.

“El dirigente sindical no 
puede olvidar que la renova-
ción de la membresía en el 
sindicato debe hacerse anual-
mente con cada trabajador, de 
forma individual —subraya, 
en el período de elaboración 
del potencial, para no violar el 
principio de que la afiliación 
es consciente y voluntaria. Es 
preciso explicarles oportuna-
mente el deber que asumen al 
integrar sus filas”.

Para los jubilados y pensionados 
afiliados se mantiene la escala 
vigente, descrita en la siguiente 
tabla: 

Esta decisión —asegura— 
pretende unificar el cálculo de 
la cuota sindical de todos los 
afiliados (estatales y no esta-
tales) en una escala única, del 
1 % de sus ingresos estables 
y medibles o auditables, bajo 
el principio de que los aportes 
sean proporcionales a los ingre-
sos recibidos. La nueva esca-
la se establece en progresión 
de $ 0.50 de cuota por cada  
$ 50.00 de ingresos estables y 
acercará más los ingresos de la 
cuota a las posibilidades reales 
de los ingresos y gastos de los 
afiliados.

CTC unifica escala de cuota sindicCTC unifica escala de cuota sindicalal

Aguador: paga una 
cuota mínima de 
$ 70.00 mensual al 
sistema tributario, 
por lo que le perte-

nece la escala de $ 2.00, al 
ser los ingresos base de cál-
culo inferior a $ 225.00.

Elaborador vende-
dor de alimentos y 
bebidas, mediante 
servicio gastronó-

mico en restaurantes: paga 
una cuota mínima men-
sual de $ 700.00 por lo que 
le corresponde la escala de 
$ 7.00 mensual.

Ejemplos:

Ingresos  estables
 (CUP)

Cuota mensual 
(CUP)

Cuota mínima $ 0.10 

De $ 150.00 $ 0.20

$ 150.01 a $ 190.00 $ 0.35

$ 190.01 a  $ 230.00 $ 0.50

$ 230.01 a $ 265.00 $ 0.75

$ 265.01 a $ 300.00 $ 1.00 

Más de $ 300.00 $ 1.50 

no. Ingresos estables
(Escala + Pagos 

adicionales estables)

C uota sindical ($)

mensual anual

1 Sin ingresos por 
más de 30 días*

0.10 —

2 Menos de $ 225.00 2.00 24.00

3 De $ 225.00 a $ 249.99 2.25 27.00

4 De $ 250.00 a $ 299.99 2.50 30.00

5 De $ 300.00 a $ 349.99 3.00 36.00

6 De $ 350.00 a $ 399.99 3.50 42.00

7 De $ 400.00 a $ 449.99 4.00 48.00

8 De $ 450.00 a $ 499.99 4.50 54.00

9 De $ 500.00 a $ 549.99 5.00 60.00

10 De $ 550.00 a $ 599.99 5.50 66.00

11 De $ 600.00 a $ 649.99 6.00 72.00

12 De $ 650.00 a $ 699.99 6.50 78.00

13 De $ 700.00 a $ 749.99 7.00 84.00

14 De $ 750.00 a $ 799.99 7.50 90.00

15 De $ 800.00 a $ 849.99 8.00 96.00

16 De $ 850.00 a $ 899.99 8.50 102.00

17 De $ 900.00 a $ 949.99 9.00 108.00

18 De $ 950.00 a $ 999.99 9.50 114.00

19 De $ 1 000.00 a $ 1 049.99 10.00 120.00

20 De $ 1 050.00 a $ 1 099.99 10.50 126.00

21 De $ 1 100.00 a $ 1 149.99 11.00 132.00

22 De $ 1 150.00 a $ 1 199.99 11.50 138.00

23 De $ 1 200.00 a $ 1 249.99 12.00 144.00

24 De $ 1 250.00 a $ 1 299.99 12.50 150.00

25 De $ 1 300.00 a $ 1 349.99 13.00 156.00

26 De $ 1 350.00 a $ 1 399.99 13.50 162.00

27 De $ 1 400.00 a $ 1 449.99 14.00 168.00

28 De $ 1 450.00 a $ 1 499.99 14.50 174.00

29 De $ 1 500.00 a $ 1 549.99 15.00 180.00

30 De $ 1 550.00 a $ 1 599.99 15.50 186.00

31 De $ 1 600.00 a $ 1 649.99 16.00 192.00

32 De $ 1 650.00 a $ 1 699.99 16.50 198.00

33 De $ 1 700.00 a $ 1 749.99 17.00 204.00

34 De $ 1 750.00 a $ 1 799.99 17.50 210.00

35 De $ 1 800.00 a $ 1 849.99 18.00 216.00

36 De $ 1 850.00 a $ 1 899.00 18.50 222.00

37 De $ 1 900.00 a $ 1 949.99 19.00 228.00

38 De $ 1 950.00 a $ 1 999.99 19.50 234.00

39 De $ 2 000.00 a $ 2 049.99 20.00 240.00

40 Más de $ 2 050.00** 1 % —

¿Para qué se emplea la cuota sindical?

Lo recaudado por ese concepto, aclara Santana Be-
tancourt, se utiliza para garantizar el funcionamiento 
sindical a nivel nacional, provincial, municipal y en la 
base; el aseguramiento de las reuniones fundamentales, 

desde los activos de secretarios generales en todos los 
municipios y por sectores hasta el Consejo Nacional; en 
la preparación de los dirigentes sindicales de base en 
aulas elementales y los seminarios especializados; se 
emplea para el pago del salario de los cuadros profesio-
nales, el mantenimiento de los locales y el transporte.



| Leydis Luisa Hernández Mitjans

CASI NADIE ya recuerda la 
persona que fue, aunque ha 
permanecido en el mismo 
barrio por más de 40 años. 

A los ojos de los otros, él siempre ha 
sido ese hombre de manos temblo-
rosas, cuerpo maltrecho y rostro de 
anciano. Juan, el borracho, así lo co-
nocen todos.  

El alcohol destruyó —lenta-
mente— sus posibilidades de lo-
grar una vida, si no mejor, al me-
nos diferente. Le robó una historia 
de la cual enorgullecerse y le arre-
bató la posibilidad de mirar a su 
niño con la certeza de que hizo por 
él, todo lo que pudo.

Ya la gente lo olvidó, pero Juan 
no siempre fue así. Sin embargo, lo 
que comenzó como algo “normal”, 
una “práctica de ocasión”, un “me-
dio para compartir” se convirtió 
en un modo de esclavitud; porque 
ya le resulta imposible permane-
cer un día sin probar el alcohol.

No es cosa de juego
El consumo de alcohol es uno de 
los problemas de salud que enfren-
tan muchos países. Para América 
Latina y el Caribe la situación es, 
quizás, más preocupante, pues de 
acuerdo con informes arrojados 
por las organizaciones Paname-
ricana y Mundial de la Salud, en 
esta región se bebe, como prome-
dio, más que en el resto del mundo.

Para Cuba el escenario tam-
bién es complejo. Las estadísticas 
han demostrado que alrededor del 
45 % de las personas mayores de 
15 años son consumidoras de bebi-
das alcohólicas. Además, otro as-
pecto prende las alarmas.

Basta transitar por las calles, 
visitar los bares y centros noctur-
nos o participar en fiestas y reu-
niones de jóvenes para percibir que 
en este grupo existe una tendencia 
—creciente— a consumir líquidos 
que contienen alcohol. Del mismo 
modo, es fácil notar que cada vez 
es más temprano el debut en estas 
prácticas.

Evidentemente, que una per-
sona ingiera bebidas alcohólicas 
no la convierte en adicta; aunque 
para el país esto representa un 
problema de salud, que debe ser 
—y es— atendido con toda la rigu-
rosidad que demanda. 

Apuntando hacia los porqués
La ingestión de este tipo de pro-
ductos es multifactorial. La na-
ción posee una importante tradi-
ción en la producción de rones y 
otras bebidas, y ello ha favorecido 
la aceptación del hábito. Además, 
las falsas creencias y los estereo-
tipos en relación con el alcohol 
han promovido prácticas nocivas 
que se transmiten de una genera-
ción a otra.

En ocasiones el machismo ha lle-
vado a muchos padres a “enseñar a 
tomar a sus hijos”. En algunas fami-
lias se fijan los 15 años como la edad 
en que los progenitores dan permiso 
para tomar y, ya son habituales las 
afirmaciones de que “una fiesta sin 
alcohol no es una fiesta”.

Es indudable que el papel de la 
familia es fundamental para evitar 
que se propaguen patrones que pu-
dieran derivar en futuras adiccio-
nes. No obstante, la sociedad y las 
instituciones también desempeñan 
un rol decisivo.

Aunque está prohibida la co-
mercialización de bebidas alcohó-
licas a menores de 18 años, esta ley 
es violada con bastante frecuencia, 
pues los mecanismos para hacerla 
cumplir no siempre funcionan.

Del mismo modo, son reiterados 
los momentos en los cuales se hace 
más sencillo encontrar en los esta-
blecimientos estatales ron o cerveza 
(solo por citar dos casos), mientras 
que sucede lo contrario con los jugos, 
refrescos o algún otro producto que 
no contenga alcohol.

A todos estos escenarios se 
suma el cambiante contexto nacio-
nal. El incremento de los contactos 
con culturas foráneas y la evolu-
ción socioeconómica del archipié-
lago ha propiciado un cambio en el 
estilo de vida de los cubanos, sobre 
todo de las nuevas generaciones, 
que en muchos casos convierten 
los líquidos en protagonistas de su 
tiempo de ocio e intercambio.

Igualmente para los adolescen-
tes y jóvenes adquiere una espe-
cial relevancia el hecho de ser o no 
aceptado por determinados grupos o 
personas, y a veces acuden al consu-
mo como un mecanismo para evitar 
el rechazo o la exclusión.

Por otra parte, la enfermedad 
ha adquirido un nuevo matiz: el de 
género. Las cifras evidencian que 
la adicción a esta droga no solo la 

enfrentan los hombres, y que las 
mujeres cada vez consumen más; 
pese a que a ellas les cuesta más 
trabajo reconocerse como depen-
dientes y por ende, iniciar un po-
sible tratamiento.

Paralelamente a cada uno de es-
tos escenarios, existe una postura 
social de gran impacto en este senti-
do, y que al parecer, se mantiene con 
el paso del tiempo. 

Mientras que el consumo de dro-
gas como la marihuana es amplia-
mente rechazado y reconocido como 
un problema de salud, no ocurre lo 
mismo con el alcoholismo. 

Los centros de salud, los espe-
cialistas y todas las instituciones 
relacionadas con el tema lo señalan 
como una enfermedad; sin embargo, 
la mayoría de la gente se empeña en 
no identificarlo como tal y llegan a 
subvalorar este padecimiento.

De hecho, son pocos quienes 
dicen: te estás convirtiendo en un 
alcohólico. Usualmente el camino 
hacia la enfermedad pasa inadver-

tido, hasta que un día comienza la 
marginación y el cuestionamiento. 
Incluso, hay quienes han transcu-
rrido toda su vida sin tratarse, por 
miedo al rechazo y al estigma. 

Más allá de lo físico
¿Es posible medir en toda su di-
mensión las consecuencias de la 
adicción al alcohol? ¿Si es así, qué 
tendría mayor peso para el enfer-
mo, los más de 150 padecimien-
tos que el consumo contribuye a 
desarrollar o la vergüenza que le 
provocó a su hijo cuando, ebrio, lo 
recogió en la escuela?

No hay medición posible. Se tra-
ta de consecuencias físicas y psico-
sociales, no solo para quien sufre la 
adicción, sino también para sus fa-
miliares y amigos.

Múltiples son los momentos en 
los cuales un individuo, bajo los efec-
tos de sustancias etílicas, se compor-
ta ofensivo, irrespetuoso y agresivo; 
son esos instantes en que dijo e hizo 
aquellas cosas de las que, sobrio, tal 
vez, no hay un segundo en que no se 
arrepienta.

Las características del Sistema 
Nacional de Salud propician el acce-
so masivo a las diferentes formas de 
tratamiento, por lo cual la persona 
puede acudir al médico de familia 
para que este lo encamine. Todo ello 
significa que las oportunidades para 
la recuperación están al alcance de 
una decisión.

El niño de Juan está aprendien-
do a leer, a escribir, a pensar, a re-
conocer una mentira y a rechazar 
el alcohol —¿Papá, qué es eso?—, le 
preguntó una vez señalando un vaso 
plástico que este tenía en la mano. 
–Es agua, nene—; le respondió inge-
nuo. –No me digas más mentiras, y 
no tomes más— fue la respuesta que 
recibió.

Desgraciadamente, hay miles 
de Juan por ahí. Alguno a la vista 
de todos, otros ocultos en el con-
fort que ofrecen expresiones como: 
“El cubano es tomador por natu-
raleza”. Existen otras opciones para compartir con amigos o familias. | foto: René Pérez Massola

En Cuba el alcoholismo es un problema de salud. | Ilustración: Elsy Frómeta
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| Lourdes Rey Veitía

Varios contratiempos ha presentado 
la sindicalización del sector no esta-
tal en Villa Clara, y aunque es con-
siderablemente superior a años an-
teriores, aún existen reservas para 
que este número sea mayor.

Allí, por ejemplo, se ha dilatado 
el tránsito de los conocidos carreti-
lleros, actualmente pertenecientes 
al sindicato agropecuario y  que 
fue indicado pasarlos al de comer-
cio, la  gastronomía y los servicios. 
En los análisis sobre el porqué de 
la lentitud del proceso se eviden-
cia que están mal organizados y no 
bien representados, según explicó 
Lázaro Ponce, miembro del Secre-
tariado Provincial de la Central de 
Trabajadores de Cuba (CTC).

En el sector de industrias la 
poca agilidad para determinar  las 
actividades que corresponden a  
esta rama  es evidente, específica-
mente los productores vendedores 
de útiles del hogar, aunque existen 
otras casi  40 que están en igual 
circunstancia.

 El tránsito de un sindicato a 
otro de los trabajadores no esta-
tales en muchos casos es una de-
cisión que no se conoce por ellos, 
otros  ven el asunto como puro 
formalismo y la mayoría conside-
ra que  les traerá mejores venta-
jas.

Esto evidencia que han  falla-
do las explicaciones,  el trabajo 
político persona a persona, y el 
convencimiento de la necesidad de 
que estén mejor organizados y re-
presentados.

Yulian Pedraza, secretaria ge-
neral de la CTC en el municipio de 
Encrucijada, precisó que en este 
aspecto influyen otras cuestiones. 
Señaló que  no siempre existe  la 
adecuada preparación en los espe-

cialistas del Ministerio de Traba-
jo y Seguridad Social para que la 
CTC y sus sindicatos puedan ha-
cer su labor de captación y agre-
gó que no cuentan a menudo con 
el personal administrativo prepa-
rado para la atención del tema de 
forma diferenciada.

Otros dirigentes sindicales 
apuntaron que  ante una  recla-
mación no hay seguimiento por 
una misma persona, o sea, que 
cambian con frecuencia los fun-
cionarios que atienden al trabaja-
dor. Eso crea incertidumbre y hay 
que comenzar de nuevo el proce-
so.

Argumentos a tener en cuenta
Los trabajadores no estatales tie-
nen sus propios argumentos. El 
sondeo, realizado en la ciudad de 
Santa Clara, dio como resultado 
que no se sienten representados y 
expresaron diferentes opiniones. 
Unos apuntaron que cuando van a 
tres reuniones y los planteamien-
tos no se resuelven, no les interesa 
ir a ninguna otra. Algunos afir-
maron haber vivido experiencias 
negativas en el funcionamiento de 
sus secciones sindicales en sus an-
tiguos centros laborales del sector 
estatal, por lo que pesa en ellos 
más el reflejo de las condiciones 
anteriores que las posibilidades 
que les ofrece la sindicalización. 
Otros no lo consideran necesario.

Significativo es que la mayoría 
no conoce las garantías que el Có-
digo de Trabajo establece para este 
sector: no saben de las regulaciones 
para ser contratados, de las posibi-
lidades de vacaciones, certificado 
médico, maternidad retribuida, etc., 
ni que desde el sindicato pueden 
formular reclamaciones y viabilizar 
situaciones con los organismos de 
relación.

Es destacable que todos reco-
nocen estar dispuestos a defen-

der el proyecto social cubano, que  
forman  parte  del modelo econó-
mico del país y que participan en  
el  Primero de Mayo, porque lo 
consideran una fecha de alta tra-
dición patriótica. Estos criterios 
demuestran  sentimientos profun-
dos  de  identificación  con la Re-
volución.  Por  otro lado demues-
tran que no siempre la atención  
directa  ha  sido  eficiente,  que  el 
trabajo de representación sindical 
es  imprescindible y que  son  las 
malas decisiones las que atentan 
contra el cuentapropismo, porque 
la  política  está  bien  diseñada.

Buenas experiencias
No obstante lo anterior, existen 
buenas experiencias. Una de ellas 
es la de  Ernesto García Ramos, 
secretario general de la sección 
sindical de arrendadores de vi-
viendas de Santa Clara, quien ha 
tenido la capacidad de  nuclear a 
más de 80 afiliados, interactuar 
con los órganos de relación, exigir 
demandas, hacer cumplir el Códi-
go de Trabajo en este sector y es-
tablecer convenios con entidades 
estatales, lo  que lo ha convertido 
en líder de estos trabajadores en 
Villa Clara.

Puede señalarse también a  los 
hermanos Gutiérrez,  de Place-
tas, conocidos como  Los Bebos, 
dedicados al procesamiento del 
aluminio, quienes han aportado 
piezas para revitalizar espacios 
urbanos, hospitales y apoyar ta-
reas de prioridad, y están sindi-
calizados.

De igual manera los agrupados 
en la entidad conocida como la Casa 
Maní Bormey.

Para estos trabajadores no es-
tatales estar organizados en las 
secciones sindicales de base ha 
sido una oportunidad y un apren-
dizaje. Han encontrado en la labor 
sindical oportunidades de creci-

miento  para potenciar sus pro-
ducciones  o  servicios,  pues  les  
da  la posibilidad de reunirse de 
manera sistemática,  valorar  to-
das  las opciones de ventas y ana-
lizar incluso  el  proceso  produc-
tivo.

La CTC y sus sindicatos opinan
Julio Morales Verea, secretario 
general de la CTC en Villa Clara, 
considera este un tema vital, de 
constante seguimiento. Dijo ade-
más que en esa provincia está sin-
dicalizado  el  83,19 %,  y quedan 
por afiliarse alrededor de 4 mil 
trabajadores,  concentrados fun-
damentalmente en los sindicatos 
de Administración Pública, Agro-
pecuarios, Forestales y Tabacale-
ros, Comunicaciones, Construc-
ciones, Industria,  Transporte y 
Comercio y  Gastronomía, con ma-
yor incidencia  en los municipios 
de Camajuaní,  Placetas  y  Santa  
Clara.

 Expresó  que  esta fuente de 
afiliación constituye una priori-
dad. Aunque el territorio cuen-
ta con  632  secciones  sindicales,  
18 delegados  sindicales  directos 
y dos  burós  sindicales,  lo  im-
portante es potenciar el funcio-
namiento, capacitarlos de forma 
sistemática, para que prime el 
trabajo persona a  persona  y el 
control de estas organizaciones de  
base.

Juan es cochero, y aunque lleva unos 
cuantos años en esa labor, aún no cree 
que requiera afiliarse al sindicato. Sin 
embargo, en la provincia de Camagüey 
es cada vez más reducido el número de 
los que piensan como él.

“Luego de que se ampliaron las 
opciones para el trabajo por cuen-
ta propia, comenzamos a atender de 
manera directa a las personas que se 
integraban en el sector, buena parte 
de las cuales no siempre compren-
dían la necesidad de esa forma de in-
tegración política”, aseguró Glennis 
Lluch Bonet, miembro del secreta-
riado de la CTC en el territorio.

Los resultados están a la vista. La 
provincia llegó  al  cierre  del  2017  
con  una  afiliación  del  85 % entre 
los integrantes del llamado sector no 
estatal, que registró un incremento 
considerable  respecto  a  años  pre-
cedentes.

“La efectividad de la atención 
también ha influido en el cumpli-
miento de compromisos como el de 
Mi Aporte a la Patria, o la vincula-
ción de distintas secciones con ins-
tituciones sociales o en las tareas de 
recuperación luego del paso del hu-
racán Irma.

“Hemos tratado de que los activos 
sindicales sean mucho más que sim-
ples espacios de orientación; asimis-
mo deben funcionar como escenarios 
de intercambio, para que nuestros 
trabajadores se sientan acompaña-
dos”, aseveró Lluch Bonet.

Con 468 secciones sindicales crea-
das durante el año recién concluido, 
los sindicatos camagüeyanos preten-
den seguir sumando miembros entre 
quienes han adoptado alguna de las 
nuevas formas de gestión como ca-
mino para labrar su futuro. | Gretel 
Díaz Montalvo

Más cuentapropistas a sindicatos en Camagüey

Inconvenientes salvables
| A cargo de Francisco Rodríguez Cruz | Sindicalización en sector no estatal en Villa Clara

La investigación realizada 
encuestó a más de 50 traba-
jadores no estatales, se entre-
vistaron a más de 20 dirigen-
tes sindicales profesionales y 
se revisaron varios informes 
discutidos en el Secretariado 
Provincial de la CTC de Villa 
Clara.

Glennis Lluch 
Bonet, del 
Secretariado 
Provincial de la 
CTC en Camagüey, 
subraya que los 
activos sindicales 
deben funcionar 
como escenarios 
de intercambio con 
los trabajadores 
no estatales, 
de manera 
que se sientan 
acompañados.
| foto: De la autora
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A POCO tiempo de haberse 
constituido las Asambleas 
Municipales del Poder Po-
pular (el 17 de diciembre del 

pasado año) y con el objetivo de cono-
cer de cerca el quehacer del gobierno 
en un territorio, Trabajadores visitó 
Arroyo Naranjo, situado al sur de La 
Habana.  

Maestro de formación y con 32 
años de edad, Rafael Arturo Cas-
tillo Montoya es el presidente de la 
Asamblea Municipal, por lo cual 
aprovecha su  experiencia de cinco 
mandatos como delegado de base 
para impulsar las tareas y dar solu-
ción a las principales problemáticas 
que afectan a la población.  

Diez Consejos Populares y 119 
delegados dan la medida no solo de 
su extensión territorial (ocupa el 9 % 
de la provincia), sino de la compleji-
dad de las acciones a enfrentar, sobre 
todo desde el punto de vista social y 
económico, pues aquí radican impor-
tantes centros  como las empresas de 
Producciones Metálicas (Cometal) y 
la de Instrumentación y Control In-
dustrial; esta última responsabiliza-
da con la fabricación de las resisten-
cias de las cocinas eléctricas.  

Cuenta, además, con instituciones 
que son paradigmas como el recinto 
ferial Expocuba, el Jardín Botánico 
Nacional y el Parque Lenin.  

Revertir las opiniones sobre el papel 
del delegado
Según Castillo, en la actualidad la 
Asamblea Municipal está inmersa 
en el perfeccionamiento del Poder 
Popular, cuyo esencial propósito es 
revertir las opiniones negativas que 
existen acerca del actuar del dele-
gado, y por supuesto, para ello re-
quiere del respaldo de las adminis-
traciones y del trabajo comunitario 
integrado. 

Habló de la necesidad de che-
quear los planteamientos y las que-
jas de la población, y en este sentido 

resaltó el papel a desempeñar por el 
Consejo de la Administración, ahora 
con la nueva figura de un vicepresi-
dente* —subordinado al presidente— 
quien se encargará, como su nombre 
lo indica, de las cuestiones adminis-
trativas. 

Constituye una prioridad con-
tinuar trabajando para resolver los 
planteamientos del pueblo vincula-
dos, sobre todo, con el abastecimien-
to de agua y la recogida de basura. 
Todavía queda mucho por hacer, no 
obstante las administraciones vie-
nen dando una respuesta positiva 
en este sentido.  

“Por ejemplo, en el tema del agua 
se ha reducido casi el 50 % el plan 
de pipas gracias a las mejoras que ha 
realizado Aguas de La Habana en el 
territorio, y con relación a los Servi-
cios Comunales se han incrementado 
los equipos. Ahora lo que resta es uti-
lizarlos bien para lograr la estabili-
dad y la recogida diaria”.  

Prioridades entre prioridades
Mantener a punta de lápiz la contri-
bución territorial (1 %) para el desa-
rrollo local, y trabajar en lo relacio-
nado con el ordenamiento social y el 
combate a las indisciplinas son dos 
de las prioridades. 

“Lo primero ha tenido un im-
pacto positivo —subrayó Castillo— 
en la vida de la población, pues ha 
permitido reparar algunas de nues-
tras entidades emblemáticas. Tal es 
el caso de la heladería Tropicanita, 
el mercado de La Palma, la biblio-
teca y el teatro municipal, algunas 
escuelas y panaderías”. 

Comentó, además, lo que se ha 
hecho en el Parque Lenin, pues en 
dos años lleva una inversión de al-
rededor de 24 millones de pesos, lo 
cual permitió rescatar el restaurante 
Las Ruinas, el Mirador, la Colina de 
los Muñecos y el Anfiteatro. Este úl-
timo ya se inauguró y está prestando 
servicios.  

Precisó que constituye un reto 
perfeccionar las reuniones de ren-
dición de cuenta, “que no son úni-
camente espacios para escuchar 
los planteamientos de los electores. 
También se deben reconocer los he-
chos positivos de la comunidad, así 
como mencionar los negativos que 
pudieran afectar, y en lo cual todos 
debieran incidir y sentir alguna res-
ponsabilidad”. 

Satisfecho por la participación en 
las elecciones, Castillo subrayó que es 
de los fundamentales logros. “En el 
proceso de nominación Arroyo estuvo 
entre los mejores, y así lo vamos a de-
mostrar también en la segunda etapa 
en marzo venidero cuando elegire-
mos a los delegados provinciales y a 
los diputados a la Asamblea Nacional 
del Poder Popular. Nuestra población 
está a tono con lo que necesita la Re-
volución”.
*Con excepción de las provincias de Arte-
misa y Mayabeque 

La mirada puesta en el futuro

La Empresa de Producciones Me-
tálicas (Cometal), del Organismo 
Superior de Dirección Empresa-
rial (Osde) Gesime, del Ministerio 
de Industrias, es la entidad que 
mayor peso tiene dentro del plan 
de producción mercantil del te-
rritorio (un 16 %). Según Odalis 
Fonseca Padilla, vicepresidenta 
del Consejo de la Administración, 
esta  entidad no tiene impagos ni 
deudas fuera de término. 

Por su parte, Nairys Izquier-
do Chamizo, directora adjunta de 
Cometal, argumentó que la empresa —entre otros encargos— produce 
elementos para los elevadores (también los repara), las construccio-
nes y las facilidades temporales. De igual manera, repara unidades 
de refrigeración y clima e interviene en la sostenibilidad de equipos 
gastronómicos (todo lo que tiene que ver con las mesas bufé).  

La ingeniera subrayó que en el año 2017, de un plan de 40 millo-
nes, cerraron con 41,2 millones (moneda total) de producción y ser-
vicios. Comentó que la entidad participa y apoya todas las tareas del 
municipio, y se destacó en septiembre pasado en la recogida de es-
combros y desechos sólidos a raíz del paso del huracán Irma. 

Nairys Izquierdo Chamizo, directora adjunta 
de Cometal. | foto: Eddy Martin

Rafael Arturo Castillo Montoya, presidente de 
la Asamblea Municipal del Poder Popular en 
Arroyo Naranjo.

De la industria, una empresa líder

La empresa Cometal produce electrodos (varillas de soldar) de varios tipos: básicos, inoxidables, 
de hierro fundido y aluminio. | fotos: Eddy Martin

Anfiteatro del Parque Lenin, una de las obras de mayor envergadura que gracias a un proceso 
inversionista hoy está prestando servicios. | foto: Tomada de Internet

| Arroyo Naranjo: 
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Una universidad que trascienda sus 
espacios, comprometida con la so-
lución de los principales problemas 
educativos de la localidad, abierta a 
la innovación y a la ciencia, sobre la 
base de la integración del pregrado, 
el posgrado y la investigación, cons-
tituye el paradigma de la educación 
superior en Cuba.

De ahí que tales propósitos los 
haya asumido la Universidad de 
Ciencias Pedagógicas Enrique José 
Varona (UCPEJV) y, precisamente, 
algunas de estas prácticas se pre-
sentarán por estos días en el 11.° 
Congreso Internacional Universi-
dad 2018.

La vicerrectora de esta casa de 
altos estudios, Profesora Emérita y 
Titular, Josefina Piñón González, 
coordinará el taller (de conjunto con 
el doctor Enrique Cejas Yanes)  La 
investigación científica y tecnológica 
por una educación sostenible de cali-
dad, y en ese propio contexto expon-
drá el trabajo Experiencias innova-
doras en la capital sobre la formación 
del profesional de la Educación.

Al comentar algunos elementos 
de su ponencia —la también Docto-
ra en Ciencias Pedagógicas y Máster 
en Educación, mención Educación 
Avanzada— explicó que la esencia es 
visibilizar algunos proyectos de in-
vestigación de la UCPEJV, los cuales 
permiten dar respuesta a diferentes 
esferas y áreas del conocimiento. 

Innovación, una tarea de primer orden
Según su criterio “impulsar la in-
novación en cualquier ámbito de la 
vida social constituye hoy una ta-
rea de primer orden, pues implica la 
participación activa y cooperativa 

de los factores ya sean individuales 
o grupales”.

Subrayó la importancia de dise-
ñar adecuadas políticas de innova-
ción y junto a esto estudiar las me-
jores experiencias que realizan las 
universidades, las empresas y las 
diversas organizaciones, las cuales 
se esfuerzan por conectar el conoci-
miento a las necesidades del desarro-
llo económico, social, cultural, políti-
co y al cuidado del medio ambiente.

“Nuestra universidad tiene una 
línea rectora que es la formación 
inicial y continua del profesional de 
la educación, y una de sus aristas es 
trabajar por el desarrollo local, lo 
cual se expresa  en la innovación. 
Es decir, incidir en los problemas ya 
diagnosticados que requieren de una 
solución a corto o mediano plazo.

“Esa es la razón por la cual cen-
tré la mirada en cómo la institución 
encamina y apoya aquellos proyec-
tos que dan respuesta a la práctica 
social donde,  sin lugar a dudas,  hay 
que dirigir las intenciones.

“En esto no solo participan pro-
fesores, sino también estudiantes y, 
al mismo tiempo, se logra la inte-
gración con sociedades científicas u 
otras instituciones de la educación 
superior. Ello nos facilita la sociali-
zación de los resultados en diferen-
tes contextos”.

Proyectos, un camino indispensable
En la actualidad la UCPEJV gestiona 
31 proyectos de investigación, y entre 
los de mayor impacto la profesora Jo-
sefina —en una especie de antología, 
por ejemplificarlo de alguna mane-
ra— destacó el de Buenas prácticas 
socio-educativas-comunitarias para 
la atención logopédica en la comuni-
cación y el lenguaje en niños, adoles-
centes, jóvenes y adultos, de la Doc-
tora en Ciencias Pedagógicas María 
Mercedes Arredondo Kassabb.

Eso responde a la solución de 
una problemática puntual, como lo 
es el tratamiento a escolares con ne-
cesidades educativas especiales, la 
capacitación de cuidadoras de niños, 
adultos mayores y embarazadas y el 
estudio sobre el empleo de la lengua 
materna y el desarrollo de las rela-
ciones interpersonales.

En la capital bajo estos concep-
tos han surgido puntos logopédicos 
en los cuales se brinda una atención 
especializada a quienes la solicitan. 
Por eso existen vínculos con los go-
biernos de los territorios y, por su-
puesto, con las familias. Todos se nu-
tren de un área del conocimiento que 
facilita el trabajo con quienes tienen  
esas dificultades.

Resaltó el de Educación Geográ-
fica, el cual ha permitido el vínculo 
con otras instituciones tales como la 
Universidad de La Habana,  la Aca-
demia de Ciencias de Cuba, la Socie-
dad de Geografía. Hoy los estudiantes 

de conjunto con los profesores investi-
gan en las localidades. Este ha sido un 
referente para la labor extensionista.

La Vicerrectora catalogó de suma 
importancia el proyecto Validación de 
planes y programas de estudio para el 
perfeccionamiento continuo de las ca-
rreras pedagógicas, el cual está aso-
ciado al Programa Nacional Proble-
mas Actuales del Sistema Educativo 
Cubano: Perspectivas de Desarrollo.

La   investigación  de   la  docto-
ra  Teresita  Miranda  Lena —argu-
mentó— aportó una metodología que 
de manera sistemática permite ir va-
lidando el desarrollo de las carreras 
pedagógicas para el perfeccionamien-
to continuo de planes y programas de 
estudio (el E de manera particular).

Asimismo, destacó el de la En-
señanza del Inglés por Televisión 
para la Comunicación Internacional 
y Profesional, en el cual participa la 
doctora Isora Enríquez O’Farril, el 
cual ha facilitado —también con el 
apoyo de los medios de comunicación 
y una red colaborativa con docentes 
de otros centros universitarios de La 
Habana— trabajar en la formación 
de personas para que sean capaces 
de interactuar con otras de naciones 
de habla inglesa,  y así fomentar una 
cultura  general en un mundo cada 
vez más globalizado.

La educación moral en valores y 
la profesionalidad pedagógica del do-
cente en la labor educativa, igualmen-

te es de los proyectos más relevantes 
de esta universidad, sobre todo por la 
significación que adquiere el tema en 
las actuales circunstancias. 

El proyecto responde a la Cáte-
dra de Ética Aplicada a la Educación, 
fundada por la Doctora en Ciencias 
Pedagógicas Nancy Chacón Arteaga, 
cuyos resultados se hacen visibles en 
los talleres anuales que se organizan, 
así como en publicaciones digitales.

Según manifestó Josefina: “Nan-
cy ha logrado desde esta y otras inves-
tigaciones abrirnos al mundo, pues la 
universidad mantiene convenios con 
instituciones y centros de diversos 
países. Sus logros son impactantes y, 
además, su quehacer se caracteriza 
por un elevado desarrollo científico 
y el necesario compromiso político-
ideológico para incidir en el área de 
formación del futuro profesional”.

Al atender a su propio perfil, la 
UCPEJV mantiene una labor cohe-
sionada con la Dirección Provincial 
de Educación y los 15 municipios de 
la capital. De ahí la creación de sedes 
de superación donde hoy se atienden 
más de 11 mil maestros y cuadros.

La universidad moderna, la de 
nuestros tiempos, debe lograr un 
fortalecimiento interno y exter-
no, de cara al mundo, a la sociedad,  
buscando esa integración interdisci-
plinaria en aras de contar con una 
institución participativa, democráti-
ca y universalizada.

La innovación, en cualquier esfera de la 
vida social, implica la participación activa y 
cooperativa de los factores ya sean individuales 
o grupales, resaltó la profesora Josefina Piñón 
González.

| Congreso Internacional Universidad 2018

Conectar el conocimiento a las 
necesidades del desarrollo

La Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona presentará más de 20 ponencias 
relacionadas con las mejores prácticas educativas y la vinculación proyectos-práctica social

Junto a alumnos y profesores del proyecto Caverna, de la Facultad de Educación en Ciencias 
Naturales y Exactas, durante una actividad demostrativa y de resumen de un año de trabajo.

La UCPEJV es una institución certificada, autorizada para la formación 
doctoral. En el proceso de integración de las universidades ello constituyó 
un aval que le permitió convertirse en la universidad rectora ramal en las 
Ciencias Pedagógicas en el país. En estos momentos tiene una matrícula 
general de más de mil estudiantes. Cuenta en su claustro con 210 doctores 
y 506 aspirantes, entre ellos maestros de escuelas.

Más sobre la UCPEJV
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| Día del Trabajador de Servicios Comunales

Hacer por el bienestar común
| Lianet Suárez Sánchez

Duerme la ciudad cuando comienzan a hacerle las 
primeras caricias. Varios movimientos regulares y 
continuos se apresuran sobre sus espacios para que 
el amanecer de todos sea más hermoso.  

Un grupo de hombres y mujeres toman las ca-
lles y plazas públicas para darles ese retoque nece-
sario que se revierte también en salubridad. Bajo la 
condición común de ser personas sencillas, no les 
inquieta el anonimato al que a veces se les confina, 
porque el propósito es mucho mayor, y es visible. 

“Mi jornada laboral comienza a las tres de la 
mañana y no culmina mientras quede algo por ha-
cer. El área que se me asignó se ubica en la Plaza de 
la Patria y la avenida Felino Figueredo, una de las 
más céntricas y donde se realizan las ferias popu-
lares, las cuales generan mucho trasiego de perso-
nas. He trabajado hasta 19 horas ininterrumpidas; 
pero ver el resultado final es mi recompensa”, dice 
con evidente orgullo Yudelky Pérez Estrada, quien 
por cerca de 14 años ha trabajado como operaria en 
limpieza de calles, en Bayamo.  

Al ser una de las más jóvenes entre sus compa-
ñeros y contar con un título de técnico de nivel me-
dio en Economía, no pocos le cuestionan su rol en 
la sociedad: “He tenido oportunidades de cambiar 
de labor, pero me gusta lo que hago, que es tan im-
portante como cualquier oficio o profesión. Cons-
tantemente me he desempeñado en las principales 
zonas de la urbe y me siento feliz cuando valoran lo 
que hago o si los elogios llegan de personas de otros 
lugares que se percatan de que es mi ciudad una de 
las más limpias del país. 

“Debo reconocer que es un trabajo muy esforza-
do tanto para la mujer como para el hombre, sobre 
todo para nosotras que llevamos, casi siempre, el 
peso de los quehaceres en el hogar. Por eso el mayor 
reconocimiento que nos pueden hacer es evitar las 
indisciplinas sociales, como los microvertederos, 
para mantener a la capital de los granmenses con 
sus galas”, enfatiza Yudelky. 

Otras manos que participan en esa labor son las 
de Yoanni Cedeño Estrada, quien cree que “para 
cumplir con el compromiso no hay que hacer nada 
sobrehumano”. Él dedica sus primeras horas del 
día a la recogida de desechos sólidos en las comuni-
dades de Mabay y Julia, pertenecientes a Bayamo, 
para consolidarse en el ejercicio como uno de los 
mejores de la provincia. 

“Para mí es fundamental la disciplina, puesto 
que tengo claro el valor de mi trabajo y su reper-
cusión en la salud del pueblo, que es lo primordial. 
Siempre he confiado en que, independientemente 

de la tarea que realices, lo fundamental es hacerla 
con el mayor decoro posible”, alega.

Logros
Al igual que Yudelky y Yoanni, cientos de tra-
bajadores del sector de servicios de comunales 
han aportado con su accionar a que Granma 
luzca, además de su limpieza, resultados plau-
sibles en varios órdenes.

Dentro de ese grupo descuella el bayamés 
Teobaldo de la Paz Venegas, Héroe del Traba-
jo de la República de Cuba, quien enaltece el 
honroso encargo de aquellos que integran el 
sector de comunales. Sacrificio y dignidad son 
sus claras muestras de estima.

Cuentan la actividad innovadora, el movi-
miento emulativo y la organización del sector 
no estatal, principalmente de quienes se dedi-

can a la fabricación de coronas para ceremo-
nias fúnebres y al apoyo de la recogida de los 
desechos sólidos con el uso de transporte de 
tracción animal. Este último de gran provecho 
por cuanto ahorra combustible y evita la con-
taminación del medio ambiente.   

Explica Vilma Montero Rodríguez, secre-
taria general del buró provincial del Sindica-
to de la Administración Pública en la oriental 
provincia, que se destacaron asimismo en la 
mejora de los aportes a la economía del terri-
torio.

Agrega la dirigente que los resultados en 
cuanto a la higiene comunal en cada uno de los 
municipios son los más sobresalientes gracias 
a la comprensión por parte de los trabajado-
res de su significado para un adecuado cuadro 
epidemiológico.  

Así calificó el Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz a Fausti-
no Pérez Hernández nacido en 
1920 en Taguasco, Las Villas, 
en un modesto hogar de campe-
sinos.

Con grandes esfuerzos logró 
ingresar en la carrera de Medi-
cina, a la cual renunció para que 
su diploma no estuviera firmado 
por los traidores en el poder. En 
ese año, 1952, se había producido 
el golpe de Estado del 10 de mar-
zo por Fulgencio Batista. 

Durante su tránsito por la uni-
versidad conoció a Fidel Castro y 
luego se vinculó al Movimiento 26 
de Julio al ser uno de sus princi-
pales dirigentes en el país.

Viajó a México y regresó a la 
patria como expedicionario del 
yate Granma. Permaneció jun-
to a Fidel después del revés de 
Alegría de Pío y posteriormente 
asumió diferentes misiones des-
de la clandestinidad.

Luego del triunfo revolucio-
nario de 1959 ocupó el cargo de 
ministro de Recuperación de 
Bienes Malversados y participó 
en varias operaciones de la lu-
cha contra bandidos en el Es-
cambray y en los combates con-
tra la invasión mercenaria por 
Playa Girón.

Fue fundador del Instituto 
Nacional de Recursos Hidráu-
licos y organizó la construcción 

de las obras ingenieras para el 
embalse de agua. Fue miembro 
fundador del Comité Central del 
Partido y diputado a la Asam-
blea Nacional.  

Durante el ejercicio de su 
cargo como jefe de la Oficina de 
Atención a los Órganos Locales 
del Poder Popular, por más de 25 
años, atendió de manera especial 
la actividad de comunales, por lo 
que luego de su muerte, el 24 de 
diciembre de 1992, se le conside-
ró la figura que representaba a 
ese sector. 

En su honor se celebra el 15 
de febrero, fecha de su natalicio, 
el Día del Trabajador de Servi-
cios Comunales. 

Yudelky está convencida de que es su trabajo uno de los más importantes en la sociedad. | foto: De la autora

Faustino Pérez: 
La conducta de la Revolución
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| Rosita Fornés en sus 95

“No cambio el cariño de mi pueblo 
por todos los premios del mundo”

La gran vedette de Cuba, una de las más 
versátiles y emblemáticas figuras de la escena 
nacional, evoca su extraordinario itinerario 
artístico y agradece la devoción de su público

| Yuris Nórido

AYER DOMINGO, Rosalía Palet Bona-
via (Nueva York, Estados Unidos, 1923)
—conocida en Cuba y en buena parte 
del mundo como Rosita Fornés— cele-

bró su cumpleaños 95.
“¿Te imaginas? Son muchos años. Pero sigo 

aquí, feliz por todo lo que he vivido, rodeada por 
mi familia y mis amigos, agradecida siempre a 
ese público que no me ha olvidado nunca y al que 
le debo todo”.

La gran vedette de Cuba, una de las más ta-
lentosas y queridas artistas de nuestro país, es 
una figura esencial del teatro, la música, el cine, 
la radio y la televisión nacionales y de América 
Latina; ha recibido grandes homenajes y recono-
cimientos: Premio Nacional de Teatro en el 2001, 
Premio Nacional de Televisión en el 2004, Premio 
Nacional de Música en el 2005, Orden Félix Vare-
la en el 2005, Orden del Mérito Civil de España, 
otorgado por el Rey Juan Carlos en el 2011…

Pero ella está convencida de que no hay pre-
mio mayor que el aplauso y el cariño de su pú-
blico: “Eso es lo más grande que puede recibir 
un artista. Mis momentos más emocionantes han 
sido frente a un teatro lleno; yo no tengo pala-
bras para expresar lo que eso significa para mí. 
Esa es la dicha”.

Nada más lejos de esa idea de la diva etérea y 
distante que Rosita Fornés. Nos recibe en su sala, 
amable y jovial, para evocar un itinerario que no 
cabría en una sola página de este periódico. 

¿Qué ha significado para usted el escenario?
Ha sido mi vida, aunque seguramente lo ha 

dicho mucha gente. Ahí fue donde yo logré el 
máximo de mi felicidad. Tuve la suerte de cul-
tivar diversos géneros. Y disfruté tanto hacerlos, 
yo lo disfrutaba todo. Me preguntaban si a mí me 
habían enseñado cómo moverme, cómo caminar 
sobre un escenario. La verdad es que no, yo lo 
hacía espontáneamente. Pero siempre tenía bien 
en cuenta lo que estaba representando.

Hice muchos personajes. Unos se movían de 
una manera y otros de otra.  Pero te insisto: eso 
para mí era la vida. Me encantaba mi trabajo, su-
bir al escenario era mi mejor momento. Y siem-
pre tuve la suerte de hacerlo frente a bastante 
público, siempre a teatro lleno.

Yo nunca me creí la mejor. Nunca me dije 
“esto o aquello me sale mejor que a cualquiera”. 
Yo siempre me he encontrado defectos. Hacía la 
obra, me salía, pero siempre me decía “fallé en 
esto, en esto y en aquello”. Claro, era algo muy 
íntimo, me callaba la boca y no se lo comentaba a 
nadie; pero me servía mucho analizarme.

Usted ha sido una artista multifacética: bai-
laba, cantaba, actuaba… De todo eso, ¿qué era lo 
que le resultaba más cómodo?

A mí todo me resultó cómodo, porque me 
gustó hacerlo todo. Cuando te gusta lo que haces, 
tienes muchas posibilidades de que te salga bien. 
Claro, tuve excelentes maestros, para todos los 
géneros y todas las manifestaciones.

Recuerdo por ejemplo a Enriqueta Sierra, 
una actriz muy reconocida en aquellos años, for-
mó a varias de las actrices del momento. Tuve el 
privilegio de tenerla como maestra. Tuve además 
muy buenos maestros de canto.

Yo al principio solo cantaba cosas bien li-
geras, hasta que me dijeron: “Tú tienes voz de 
soprano”, me pusieron a vocalizar y resultó que 

llegaba hasta un do sobreagudo. “¡Con esa voz 
puedes cantar hasta ópera, si quisieras!” No, yo 
no aspiraba a tanto. Ahora, el género de la zar-
zuela y la opereta sí me encantaba. Y lo que más 
me gustaba era la posibilidad de cantar y tam-
bién actuar. ¡Y son tan distintos los papeles que 
puedes asumir! Ese fue uno de los géneros que 
más disfruté siempre.

Buena parte de sus reconocimientos llegaron 
gracias a ese arte…

Sí, muchísimos. Aunque siempre los recibí 
con la mayor humildad, nunca hay que creerse 
la gran artista, siempre lo podemos hacer mejor. 
Eso también me lo enseñaron desde el principio. 
Pero sí, me han dado muchos premios: diplomas, 
trofeos, medallas… Creo que son la prueba de 
que he tenido una vida muy intensa. Pero te repi-
to y lo voy a repetir siempre: el premio más gran-
de es el afecto y el cariño que me ha demostrado 
mi pueblo.

Conoció a algunos de los grandes maestros de 
la música, el teatro, el cine y la televisión…

No solo los conocí, ¡trabajé con muchos de 
ellos! Y tuve la suerte de ser amiga de grandes fi-
guras, grandes entre los grandes… Yo los recuer-
do a todos con inmenso cariño. Pero son tantos 
que no tengo todos los nombres en la mente. No 
quiero mencionar a algunos y que se me olviden 
otros.

Vamos a hablar del cine. Usted hizo mucho 
cine en México…

No, no hice mucho cine en México. Pude ha-
ber hecho más. Yo me fui de México por cues-
tiones personales. Me fui en un momento en que 
iba a hacer muchas más películas, tenía las pro-
puestas.

Pero es indudable que hizo más películas en 
esos años que después… Hubo una época de au-
sencia en la filmografía cubana, hasta que hizo 
Se permuta…

Pues fue maravilloso ese regreso. Me encantó 
hacer esas películas. Y lo mejor fue la acogida 
que tuvieron, casi todas las que hice, en las que 
participé, tuvieron éxito. Creo que a la gente le 
gustó verme de vuelta al cine, aunque nunca de-
jaron de verme, porque siempre hice teatro y te-
levisión. ¡Hasta el cansancio!

¿Y alguna vez de verdad se cansó? ¿Alguna 
vez quiso hacer un alto?

La verdad es que no. Incluso, a veces he tra-
bajado sintiéndome muy mal, con un catarro te-
rrible, con destemplanzas… Sí, claro, ha sido di-
fícil, pero era más fuerte el compromiso. 

Una pregunta que seguro le han hecho mu-
chas veces: ¿Qué hace falta para ser una artista, 
una buena artista?

Primero que todo: tiene que gustarte lo que 
haces. Gustarte mucho. Tienes que disfrutarlo 
más allá del esfuerzo y de las dificultades que 
implique tu arte. Y después, y no menos impor-
tante: hay que estudiar, estudiar mucho. Tienes 
que tratar de ponerte en contacto con lo me-
jor de tu arte, con las mejores obras y artistas. 
¡Hace falta talento, pero hacen falta también 
deseos!

Triunfó en el cine, la radio y la televisión, “pero la emoción de 
estar frente a un público es única. Por eso amé siempre la zarzuela 
y la opereta, el teatro lírico, las comedias y el drama”. En la foto, 
interpretando una de sus obras preferidas: La viuda alegre.

“Yo nací en los Estados Unidos, pero me crié y me formé en este país. ¡Yo soy cubana! Quiero mucho a España y a México, pero mi 
patria es Cuba”. | foto: Del autor
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| La canción en Cuba a cinco voces: 

Hondo estudio sobre
nuestra identidad 

cultural
| Virgilio López Lemus

¿Alguien me podría decir si La 
canción en Cuba no trata, también, 
sobre poesía cubana? El sello edi-
torial Ojalá, de la Oficina de Silvio 
Rodríguez, se dio el lujo de inaugu-
rarse con una publicación de gala, 
de alta calidad de edición, de dise-
ño y de textos incluidos. 

Con propiedad, el volumen re-
cién presentado en la Feria Inter-
nacional del Libro de La Habana, 
con 686 páginas, se llama La can-
ción en Cuba a cinco voces. Sus 
coautores son Dulcila Cañizares, 
notable ensayista y magnífica 
poetisa, cuya obra encuentra en 
este libro el relieve que ella tie-
ne en el campo de la exploración 
de la música cubana; Marta Val-
dés sorprende por la calidad de su 
prosa, siendo ella una composito-
ra avant la lettre; Guillermo Ro-
dríguez Rivera, acucioso conoce-
dor del asunto; Margarita Mateo 
Palmer, Premio Nacional de Lite-
ratura, mujer brillante, y el muy 
bien documentado Joaquín Bor-
ges-Triana. Con tan portentoso 
equipo, Silvio Rodríguez contaba 
con la certeza de lograr este pro-
ducto editorial singular en Cuba y 
en América Latina. 

Ya convertido en obra referen-
cial, suerte de clásico naciente, La 
canción en Cuba… exalta la can-
cionística trovadoresca desde sus 
comienzos hasta nuestros días. Tres 
siglos de canción atañen a criterios 
más amplios que el de la estricta 
musicología. No hay duda de que 
la canción nacional tiene letras de 
rango poético que van desde Lon-
gina hasta Unicornio. La justicia de 
tal afirmación no ha sido sostenida 
por la crítica literaria cubana, por 
las antologías poéticas, que han vi-
rado la espalda a esa veta de nuestra 
poesía, poesía cantada, a veces con 
letras de poetas, otras con las pro-
pias de compositores de gran sensi-
bilidad lírica.

La canción en Cuba…, bella y 
ricamente ilustrado, es un aporte 
al necesario estudio de este géne-
ro, de influencia internacional. 
Es asimismo un tesoro para los 
estudiosos del devenir identitario 
cubano. Para los que nos ocupa-
mos de la literatura, resulta un 
ejemplar modo de mirar hacia la 
creatividad popular inmensa en 
un mundo que no ha estado nun-
ca lejano del devenir poético de la 
nación. Trova, filin, bolero, son, 
expresiones de origen campesino, 
afros, música para escuchar o bai-
lar…, han donado composiciones 
exultantes de poesía. 

El promotor del libro, Silvio 
Rodríguez, es uno de los mejores 
poetas vivos del país, y el título 
demuestra los lazos entre composi-
tores musicales y bardos de Cuba. 

Mucho hay que decir al respecto de 
las canciones de Sánchez de Fuen-
tes, de Sindo Garay, de María Tere-
sa Vera… de Marta Valdés. Mucho 
hay que decir de las letras de Sán-
chez Galarraga, Martí, Guillén, 
desde la voz de cantautores como 
Pablo Milanés, estelar, o Teresi-
ta Fernández, Liuba María Hevia, 
Amaury Pérez… 

Sin mucho espacio para mi re-
seña, quiero saludar los ensayos 
de las tres mujeres que escriben 
en este libro. Maggi Mateo no te-
nía que hacer esfuerzo para que su 
prosa, elegante y de finezas de ex-
presión, mostrara su sabiduría en 
la materia que trata, la nueva tro-
va, que ella ha vivido desde su sur-
gimiento. Marta Valdés resulta ca-
paz de crear un ensayo hondo que 
comienza por la cuarta década del 
siglo XX, hasta el advenimiento 
de la Revolución, con conocimien-
to de fondo y belleza de escritura. 
Qué acto de hermosa justicia rea-
liza con la extraordinaria Esther 
Borja. Dulcila Cañizares incluyó 
todo un libro suyo dentro de este 
volumen, y denota no solo saber, 
sino una sensibilidad refinada, al 
grado de donar un estudio ejem-
plar y de larga trascendencia des-
de los orígenes de nuestra canción 
en el siglo XIX hasta las tercera 
(1920) y cuarta décadas (1930) del 
siglo XX.

La canción en Cuba a cinco 
voces es un hito en el panorama 
de los estudios, además de buena 
parte de la identidad cultural de 
nuestra patria. Quizás merezca 
una edición popular más econó-
mica, al alcance de todos. Como 
jalón de mérito en la historia de la 
canción cubana, ¡qué hermoso se-
ría poder hacer un libro así, ple-
namente ilustrado, sobre la poesía 
de Cuba! Si tiene lunares, que lo 
vean otros, a mí me rinde su re-
cepción en entusiasmo. 

El teatro Lázaro Peña dio a conocer que todos los trabajadores que deseen 
reservar para las próximas funciones deben entregar en el departamento 
de Programación de esa sala, antes del 15 de febrero, el listado correspon-
diente para obtener sus entradas, las cuales podrán recogerse el viernes 16 
de febrero, en el horario comprendido de 9:00 a.m. a 4:00 p.m. El precio es 
de 15 pesos.

Los días y horarios de las funciones serán: viernes 23 de febrero,
8:30 p.m.: Circo Nacional de Cuba (para todas las edades); sábado 24 de 
febrero: Fiesta de Maravillas, 3:00 p.m. y  8:30 p.m., domingo 25 de febrero: 
11:00 a.m. y  5:00 p.m.

Las entradas al público para esta última presentación estarán a 
la venta a partir del lunes 19 de febrero de 9:00 a.m. a 12:00 p.m., y de
1:00 p.m. a 6:00 p.m. | RC

Dedicada al doctor Eusebio Leal Spengler

27 Feria Internacional 
del Libro 201811

lunes 12 de febrero del 2018

País Invitado de Honor 
República Popular China

Funciones en el teatro Lázaro Peña

| Elaine Caballero

En la tarde de ayer cul-
minó la 27 Feria Inter-
nacional del Libro (FIL) 
en la sala Nicolás Gui-
llén de la Fortaleza de 
San Carlos de la Caba-
ña. Presidieron el acto 
la viceministra primera 
del Ministerio de Cul-
tura, María Elena Sal-
gado Cabrera; el señor 
Chen Xi, embajador de 
la República Popular 
China en Cuba; Juan 
Rodríguez Cabrera, 
presidente del Instituto 
Cubano del Libro (ICL); 
Nereyda López Labra-
da, secretaria general 
del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la 
Cultura; y Sonia Alma-
guer Darnas, directora 
de la Cámara Cubana 
del Libro, quien dio a 
conocer los premios a 
los stands con un activo 
desempeño en el evento.

Recibieron recono-
cimientos especiales 
los proyectos Cubadi-
gital, Nuestra Histo-
ria, el pabellón infantil 
Tesoro de Papel, de la 
editorial Gente Nueva, 
y la Universidad de La 
Habana, por el impacto 
que tuvieron en los lec-
tores los días de la cita 
literaria.

Un jurado forma-
do por Yamila Cohen 
Valdés, directora de la 
Agencia Literaria La-
tinoamericana de No-
ticias; Sonia Almaguer; 
Reynaldo González, 
José Alberto Menén-
dez, Víctor Rolando 
Malagón, Premios Na-
cionales de Literatura, 
Diseño y Edición, res-
pectivamente, otorga-
ron el primer lugar en 
la categoría de Mejor 
Stand No Modular al 
Centro Provincial del 

Libro y la Literatura de 
Pinar del Río.

El segundo y tercer 
galardón lo merecieron 
las editoriales de la Uni-
versidad de La Habana 
y Marada Traiding S.L., 
de España. Asimismo el 
jurado destacó  la con-
cepción del espacio en 
el sitio del País Invitado 
de Honor, lo cual “per-
mitió un claro recorri-
do por las diferentes 
editoriales exhibidas 
y la promoción de sus 
principales escritores”, 
puntualizó Almaguer 
Darnas.

Como Mejor Stand
Modular el Instituto 
Confucio de la Univer-
sidad de La Habana 
obtuvo el primer lugar, 
mientras que el segun-
do y tercero fueron para 
Ediciones Unión y el 
Proyecto de Música Cu-
bana. El Gran Premio 
lo compartieron Edi-
ciones Boloña y la edi-
torial Aurelia Interna-
tional S.A., de Panamá. 
El diseño de esta última 
estuvo a cargo del espe-
cialista cubano, Dayron 
Santana Pérez.

P o s t e r i o r m e n t e 
Chen Xi felicitó al Go-

bierno cubano y al co-
mité organizador de la 
Feria por la calidad y el 
éxito de esta.

La FIL en cifras
Alrededor de 2 mil 690 
actividades literarias 
y artísticas enrique-
cieron el programa del 
evento: 912 se dieron 
cita en la Fortaleza de 
San Carlos de la Caba-
ña y mil 778 en las sub-
sedes. Se realizaron, 
aproximadamente, 100 
conferencias, 50 pane-
les, 80 acciones digita-
les, 200 lecturas y más 
de mil presentaciones 
de libros, expresó Juan 
Rodríguez Cabrera, 
presidente del ICL.

El público pudo ad-
quirir cerca de 353 mil 
ejemplares, 52 mil más 
que en la vez anterior, 
y la asistencia fue de 
unos 445 mil visitantes, 
superior en 28 mil con 
respecto a la edición pa-
sada.

De esta manera ce-
rró otro capítulo del 
evento en la capital 
para dar paso a que las 
historias y la buena li-
teratura viajen por las 
demás provincias.

En el umbral
de la literatura

De izquierda a derecha, Sonia Almaguer, directora general de la 
FIL; Chen Xi, embajador de la República Popular China en Cuba; 
María Elena Salgado Cabrera, viceministra primera del Ministerio 
de Cultura; Juan Rodríguez Cabrera, presidente del ICL, y Nereyda 
López Labrada. | foto: René Pérez Massola
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Pasaportes vs. jeringas

| Roberto M. López de Vivigo

El Laboratorio Antidoping 
de La Habana celebrará 
mañana su decimoséptimo 
cumpleaños. La Unidad 
Científico-Técnica y Edu-
cativa nunca ha perdido su 
acreditación y es hoy uno 
de los seis centros que lu-
cha en el continente contra 
el dopaje.

La licenciada en Quí-
mica, asesora científica y 
profesora, Teresa Correa, 
ya estaba en el recinto de 
calle 100 y Aldabó cuan-
do se inauguró en el 2001. 
También en el 2003, año 
en que el francés Patrick 
Schamasch, director del 
Comité Olímpico Interna-
cional en aquel momento, 
reconoció internacional-
mente al laboratorio.

“Nuestro objetivo es 
realizar análisis fidedig-
nos y seguros para los 
atletas cubanos e inter-
nacionales, trabajando 
siempre en la veracidad de 
los resultados. Hemos ma-
durado mucho. Ejemplo de 
ello son la gran cantidad 
de muestras que tenemos 

en la actualidad. Empe-
zamos con mil 500 y era 
difícil llegar a esa cifra, 
luego subimos al doble y 
en el 2017 alcanzamos casi 
las 5 mil”.

Sus servicios se extien-
den a naciones de Amé-
rica Latina y el Caribe, y 
al Laboratorio Central de 
Criminalística, el Centro 
Nacional de Toxicología 
y el Instituto de Medicina 
Legal de La Habana.

“Dadas las condiciones 
y excelente preparación 
de nuestros especialistas, 
tenemos contratos vincu-
lados al doping con Perú, 
Bolivia, Chile, Ecuador, 
Venezuela, México, Pana-
má y Costa Rica. En el caso 
de Cuba, hemos colabora-
do con medicina legal, to-
xicología y criminalística. 
Sobre todo para detectar 
drogas o alguna muerte 
que se sospeche sea por in-
toxicación”.

Entre los más de 30 
laboratorios del orbe y 
cuando varios han perdido 
su acreditación en cierto 
período, el de La Habana 
siempre ha estado activo, 

incluso con tecnología in-
ferior en gran medida por 
el bloqueo estadounidense. 

“En América han per-
dido su licencia centros de 
Brasil, Colombia y México. 
Eso puede ocurrir  si se fa-
lla en una sustancia o con-
centración, o se da   un fal-
so positivo. Si bien somos 
de los laboratorios más 
modestos, ahora poseemos 
tres equipos de última ge-
neración, pues las autori-
dades se han interesado 
en proveernos a pesar de 
las dificultades económi-
cas que tiene el país. Todo 
ello nos permite analizar 
muestras con gran espe-
cificidad. A corto plazo se 
comprarán dos dispositi-
vos ultramodernos”.

En comparación con 
otras naciones de la región, 
los casos positivos de do-
paje de atletas cubanos son 
menores.

“No hubo muchos en 
el 2017. Hemos detectado 
positivos, por ejemplo con 
diuréticos, y siempre han 
sido de deportistas no éli-
tes, aunque pueden estar 
en el equipo nacional”.

Laboratorios acreditados por Agencia Mundial Antidopaje*
Nombre Ubicación
Laboratorio de Control de Dopaje Bogotá, Colombia **
Instituto de Medicina Deportiva, 
Laboratorio Antidoping La Habana, Cuba

Laboratorio Analítico Olímpico Los Ángeles, 
Estados Unidos

Laboratorio de Pruebas e Investigaciones 
de Medicina Deportiva

Salt Lake City, Estados 
Unidos

Laboratorio Nacional de Prevención y 
Control del Dopaje

Ciudad de México, 
México

Laboratorio de Control del Dopaje INRS
Instituto Armand-Frappier Montreal, Canadá

Laboratorio Brasileño de Control del Dopaje Río de Janeiro, Brasil

Centro de Control del Dopaje Nacional Bangkok, Tailandia

Agencia Nacional Antidoping del 
Laboratorio Nacional Antidopaje de China Beijing, China

Laboratorio Antidoping de Catar Doha, Catar

Laboratorio Nacional de Pruebas de Drogas Nueva Delhi, India

Centro del Control del Doping Seúl, Corea del Sur
Laboratorio Antidoping Tokio, Japón
Centro de Control del Dopaje Turco Ankara, Turquía

Laboratorio de Control de Dopaje de Atenas Atenas, Grecia
Laboratorio Antidopaje de Cataluña Barcelona, España
Laboratorio Antidoping de Madrid Madrid, España
Laboratorio de Control del Dopaje Rumano Bucarest, Rumanía**
Instituto de Bioquímica Colonia, Alemania
Instituto de Análisis de Dopaje y Bioquímica 
del Deporte de Dresde Kreischa, Alemania

Laboratorio de Control del Dopaje de la 
Universidad de Gante Gante, Bélgica

Laboratorio de Control del Dopaje Helsinki, Finlandia
Laboratorio Suizo de Análisis del Dopaje Lausana, Suiza
Laboratorio de Análisis del Dopaje Lisboa, Portugal**
Centro de Control de Drogas Londres, Reino Unido
Laboratorio de Control de Doping Noruego Oslo, Noruega
Agencia Francesa de Lucha contra el 
Dopaje París, Francia

Laboratorio Antidoping FMSI Roma, Italia
Laboratorio de Control de Dopaje 
Seibersdorf Labor GmbH Seibersdorf, Austria

Laboratorio de Control del Doping Estocolmo, Suecia

Departamento de Investigación Antidopaje 
del Instituto del Deporte-Instituto Nacional 
de Investigación

Varsovia, Polonia

Laboratorio de Pruebas de Drogas 
Deportivas de Australia Sídney, Australia

* | fuente: http://bit.ly/2Eq9otc
** Suspendido de forma temporal

El Laboratorio Antidoping de La Habana cumple este 13 de febrero 
17 años. Trabajadores conversó con una de sus fundadoras, quien 
también se refirió al doping genético y al pasaporte biológico

Las intervenciones genéticas pueden ser 
en las células para modificar la estructu-
ra genética de seres ya existentes, y antes 
de que los individuos hayan nacido. Hay 
defensores y detractores de estas prácti-
cas. Los defensores aseveran que podría 
servir para superar la natural desventa-
ja de ciertos deportistas, en especial, de 
las mujeres respecto de los hombres, por 
ejemplo. 

“Es un fenómeno futurista. Todavía no 
existe. No nos preocupa a nosotros como 
laboratorio. Hay mucha controversia en el 
mundo científico, una especulación mayor 
de lo que realmente se hace hoy. 

“Se producen sustancias específica-
mente para dopar. La hormona de creci-
miento y la insulina se consideran como 
dopaje, sin embargo, el individuo tiene 
ambas de forma natural. Es muy difícil 
diferenciar entre la natural y la sintética”.

El director del Laboratorio de Biofí-
sica y Bioquímica de la Universidad de 
Montpellier, Michel Audran, dijo que el 
dopaje es un negocio tan bueno como la 
droga. 

“La gente se arriesga por obtener mi-
llones. El deporte en el mundo capitalis-
ta es un terreno propicio para acumular 
ganancias, tanto en los propios resulta-
dos como en la publicidad. El dinero en 
juego ha influido en que se incrementen 
las sustancias dopantes y a la vez es más 
complicada la detección desde el punto de 
vista económico, se necesita formar espe-
cialistas en cada campo”.

Mientras los contro-
les convencionales 
solo muestran las 
sustancias no per-

mitidas en la sangre o en la orina, el 
pasaporte biológico revela los efectos 
causantes del dopaje y permite obser-
var los cambios que se producen en el 
organismo. 

“Ese método busca las huellas que 
quedan, pues se sigue al atleta duran-
te un tiempo. Cuando ya no existe la 
droga, hay un desequilibrio en el perfil 
esteroidal o hematológico. Ese desba-
lance puede ser motivo de doping sin 
encontrar propiamente la sustancia. 
“Nosotros analizamos el esteroidal, 
porque para el hematológico aún no 
está montado el aparato. Los resulta-
dos se entregan a la base de datos de 
la Agencia Mundial Antidopaje  y en-
tonces allí se conforma el pasaporte 
biológico”. 

Para Travis Tygart, director eje-
cutivo de la Agencia Contra el Dopaje 
de Estados Unidos, desde un punto de 
vista de detección solo es una herra-
mienta más dentro de una caja. 

“Es un paso de avance, pero con 
sus inconvenientes, porque ese perfil 
solo se le conforma a los deportistas de 
élite. Se les realizan hasta 10 pruebas 
por año. Además, puede ocurrir un 
error del analista o del equipo. Aun-
que  cuando un agente externo altera 
los índices, es difícil equivocarse”.

Especialistas y técnicos en Farmacia y Química son la mayoría de los trabajadores 
del centro. | foto: Agustín Borrego Torres

Doping 
genético

POSITIVO

Pasaporte 
biológico
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| Joel García

La 60 edición de la Serie del Caribe si-
gue generando comentarios entre los 
aficionados. Y es lógico, bueno y saluda-
ble que así sea, al margen de que una vez 
más debemos partir de que un resultado 
en torneos o juegos de béisbol no implica 
desangrarnos entre nosotros ni  justifi-
car los errores. El término medio, cuan-
do refiere a la pelota cubana, es bien di-
fícil porque se trata de poder y querer, y 
de muchas variables que a veces tienden 
a olvidarse.

Los Alazanes de Granma acu-
dieron a su segunda actuación en 
estas lides con una formación si-
milar en fortaleza y aptitudes a la 
presentada un año antes. Y otra 
vez el balance de 3-1 en la ronda 
preliminar permitió avizorar una 
posible presencia en la discusión 
del título, de la cual quedó elimi-
nada para asombro de muchos la 
representación local Tomateros de 
Culiacán, ganadora de una de las 
ligas invernales más fuertes en el 
Caribe junto a la venezolana.

Hay un rosario de argumentos  
para defender lo hecho por la tropa 
de Carlos Martí, así como para re-
probar el resultado final, más allá 
de los dos reveses ante las Águilas 
Cibaeñas de República Dominicana. 
Digámoslo por lo claro: este béisbol 
no hay que sobredimensionarlo más, 
es accesible al nuestro y podemos ga-
nar como lo hicimos en el 2015 con 
Vegueros de Pinar del Río, o caer en 
las puertas semifinales, tal y como 
ha sucedido en el 2017 y 2018.

Las diferencias fundamentales 
entre los conjuntos profesionales y 
cualquiera que llevemos (más allá 
del tema refuerzos, que hemos expli-
cado más de una vez por qué ellos lo 
hacen de una manera y nosotros de 
otra) están centradas en la asunción 
que cada uno hace del evento, las 
tácticas de juego más actualizadas 
y la resolución oportuna en situacio-
nes claves, por solo mencionar tres. 

No fue esta Serie del Caribe 
una justa de alta calidad en cuanto 
a parámetros estadísticos —y des-
de el retorno cubano en el 2014 ha 
sido la tónica—, pues el fildeo es-
pantó (31 errores en 13 partidos, de 
ellos 15 de los quisqueyanos y seis 
de los campeones boricuas), pro-
medios de pitcheo bien elevados 

(5.41 de pcl y 1.61 de whip) y una 
ofensiva promedio bastante alta: 
300 de average con 27 jonrones.

¿Cuál resultó la respuesta cuba-
na a este entorno? Una alineación 
estable y osada (Yurisbel Gracial en 
el jardín derecho sorprendió),  la ro-
tación de los lanzadores enfocada a 
usar la menor cantidad por desafíos, 
así como tácticas de juego muy claras, 
pero desfasadas en el béisbol moder-
no, pues hoy se defienden ventajas 
mínimas en las pizarras con más pro-
ducción de carreras en cada inning y 
no solo con cerradores de excelencia.

Dar por culpable al mentor Car-
los Martí, a partir del cambio o no 
de Frank Camilo en el quinto inning 
con las bases llenas frente a  Domi-
nicana, la rotación de relevistas usa-
da en esa semifinal (Alaín Sánchez 
debió quizás salir antes de Miguel 
Lahera o Raidel Martínez), o la in-
movilidad de Alfredo Despaigne en 
el cuarto turno, a pesar de vivir un 
discreto torneo por su lesión, puede 
reducir el análisis a tres o cuatro si-
tuaciones puntuales y no a las som-
bras más altas que nos acompañan 
desde hace un buen tiempo.

La conformación de los conjun-
tos a este tipo de certamen no com-
bina estímulo y competitividad, 
aunque las pasiones se apoderen de 
las aficiones de los campeones en 
la Serie Nacional. Si no lo conciben 
los rivales a partir de una realidad 
diferente, ¿por qué debemos hacer-
lo nosotros? 

El cuidado a los corredores en 
base de los pítcheres, las pocas juga-
das de corrido y bateo en un parti-
do, la falta de robadores, la especia-
lización del pitcheo desde la Serie 
Nacional, el desespero en home a la 
hora de batear (el 70 % de los turnos 
se consumieron entre el primer y se-
gundo lanzamientos), las pobres co-
nexiones oportunas con hombres en 
posición anotadora y la fabricación 
de carreras con la menor cantidad 
de jugadas posibles y aprovechan-
do cada error del rival son algunos 
de los males arrastrados desde hace 
tiempo y que sí impiden victorias y 
podios internacionales.

Los Alazanes de Granma hi-
cieron lo que pudieron y no lo que 
quisieron. Se ganaron simpatías, 
respeto y elogios de muchos, aunque 
el sueño de Cuba quedó inconcluso, 
ojalá hasta Barquisimeto 2019. 

| Roberto M. López de Vivigo

Batumi es la segunda ciudad 
más importante de Georgia. 
Hacia ese destino bordeado 
por el mar Negro llegarán 
los mejores ajedrecistas del 

mundo para disputar la 43 Olimpia-
da de Ajedrez, del 23 de septiembre 
al 6 de octubre. Ese evento será el 
principal reto de los trebejistas cu-
banos en el 2018 y el objetivo es su-
perar la pésima actuación del 2016 
cuando los hombres culminaron en 
el puesto 25.

En estos momentos nuestro equipo 
solo tiene inscrito de manera oficial al 
Gran Maestro Yuri González (2 558), 
quien por derecho propio obtuvo su 
boleto tras ganar este sábado y, por 
primera vez, el Nacional Absoluto.  

La competencia resultó en extre-
mo reñida y culminaron con 5 ½ uni-
dades además del habanero, triun-
fador por desempate, Isán Ortiz (2 
543), Ermes Espinosa (2 520) y Yas-
ser Quesada (2 552). 

El puntero acumuló tres victo-
rias, cinco tablas y un revés, para 
sumar a su Elo personal ocho puntos 
y superar el subtítulo de la lid pre-
cedente.

González es en la actualidad el 
cuarto mejor jugador de Cuba y apa-
rece entre los primeros 45 de Améri-
ca (lugar 43). Tromso 2014 fue el es-
cenario de su debut en Olimpiadas, 
un inicio por todo lo alto con  3 ½ 
tantos en cuatro cotejos. Sin embar-
go, en la última magna cita de Bakú, 
solo pudo conseguir 2 ½ unidades de 
cinco posibles.

Esa actuación estuvo condicio-
nada, en parte, por la no concre-

ción de ningún torneo importante 
preparatorio, requisito indispen-
sable para acceder, en buena for-
ma deportiva,  a un evento de nivel 
elevado.

Trabajadores les propone la últi-
ma partida del campeón en el Nacio-
nal Absoluto, por cierto, un triunfo.

Yuri González - Omar Almeida 
1. e4 d6 2. d4 Nf6 3. Nc3 g6 4. Be3 Bg7 5. 
Qd2 c6 6. Bh6 Bxh6 7. Qxh6 Qa5 8. Bd3 
c5 9. d5 Nbd7 10. Nf3 c4 11. Bxc4 Qc5 12. 
Bd3 Qxf2+ 13. Kxf2 Ng4+ 14. Kg3 Nxh6 
15. Rhe1 f6 16. Nb5 Kd8 17. Nbd4 Ne5 18. 
a4 Nhf7 19. Ra3 Bd7 20. Rb3 Kc7 21. Rc3+ 
Kd8 22. Rb3 Kc7 23. a5 a6 24. Rc1 Rac8 
25. c4 Nxd3 26. Rxd3 Ne5 27. Rdc3 h5 28. 
b4 g5 29. c5 h4+ 30. Kf2 g4 31. Nd2 Kb8 
32. c6 bxc6 33. dxc6 Be8 34. Nf1 Bg6 35. 
Ke3 h3 36. g3 Be8 37. Nd2 Rh7 38. R3c2 e6 
39. Nxe6 Bxc6 40. Nd4 Bb7 41. Rxc8+ Bxc8 
42. Rf1 Rc7 43. Rxf6 Rc3+ 44. Ke2 Rc1 45. 
Rxd6 Rg1 46. Rd5 Rg2+ 47. Ke3 Nf7 48. Nf1 
Rg1 49. Kf2 Rg2+ 50. Ke1 Bb7 51. Rf5 Nd6 
52. Rf8+ Kc7 53. e5 Nc4 54. Rf7+ Kb8 
55. e6 Ne5 56. e7 1-0

Alazanes en Jalisco: 
poder y querer

Yuri González directo a Batumi

Los Domadores de 
Cuba confirmaron que 
aspiran a convertir el 
2018 en un año memo-
rable, en el cual impo-
nerse dentro de la VIII 
Serie Mundial (WSB) y 
los Juegos Centroame-
ricanos de Barranqui-
lla se antoja como la as-
piración fundamental. 

Conquistar ambas 
coronas, dicho sea de 
paso, es algo perfec-
tamente al alcance de 
la escuadra bajo las 
órdenes del prestigio-
so colectivo técnico 
que encabeza Rolando 
Acebal.

Si en la primera fe-
cha de la atractiva com-
petición —en la que in-
tervienen 12 conjuntos 
de varias latitudes— pu-
diera esgrimirse como 
hándicap el hecho de 
que los Heroicos de Co-
lombia no se presentaron 
en la Ciudad Deportiva 
con sus principales figu-
ras  dentro del formato 
C-1, ese argumento no es 
válido para examinar lo 
que ocurrió en el duelo 

ante los Tigres de Uzbe-
kistán.

Esta vez dentro del 
C-2 (52, 60, 69, 81 y +91 
kg) los antillanos rati-
ficaron que en su feudo 
de Vía Blanca y Boye-
ros son poco menos que 
invencibles, llevándose 
la victoria 5-0 frente a 
la nómina euroasiática.

El único que no se 
impuso de forma uná-
nime fue el superpesa-
do José Ángel Larduet, 
ante Bakhodir  Jalolov. 
La Pantera santiaguera  
comenzó así una tem-
porada en la que trata-

rá de mostrarse como 
el año precedente en el 
que, durante la etapa 
clasificatoria, enseñó 
una pegada demoledora.   
Los Domadores viaja-
rán hasta Uzbekistán el 
próximo 27 de febrero 
en un match, dentro del 
C-1, que debe resultar 
mucho más exigente.  

En el otro cartel 
efectuado durante la 
segunda semana del 
torneo los Astaná Ar-
lans de Kazajistán, 
doblegaron 4-1 a los 
Tigres de la India. | Re-
dacción Deportiva 

| foto: Roberto Morejón

Domadores 
con paso firme 

| foto: Calixto N. Llanes

Julio César La Cruz aumentó  su foja histórica de victorias en los 81 kg.
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| Elecciones en Costa Rica

Dos Alvarado se repelen

| Francisco Rodríguez Cruz

Un candidato que hasta diciembre 
último no rebasaba el 3 % de apoyo 
en las encuestas y el representante 
del partido que actualmente gobier-
na Costa Rica contenderán por la 
presidencia de ese país centroame-
ricano el próximo 1.° de abril, luego 
de conseguir respectivamente alre-
dedor del 24 y el 21 % de los votos 
válidos en la primera vuelta electo-
ral.

Este resultado pareció sorpren-
der la pasada semana a varios me-
dios de prensa ticos, en unos co-
micios donde ninguno de los 13 
candidatos obtuvo el 40 % de los vo-
tos que la ley exige para proclamar 
vencedor, y con una abstención su-
perior al 34 % entre más de 3 millo-
nes 300 mil ciudadanos con derecho 
al sufragio.

¿Qué sucedió? Analistas y repre-
sentantes de organismos internacio-
nales coinciden en que el detonante 
del dramático giro electoral fue una 
sentencia de la Corte Interamerica-
na de Derechos Humanos del pasado 
9 de enero, en la cual este órgano de 
la Organización de Estados Ameri-
canos (OEA), ante una consulta del 
propio Gobierno de Costa Rica, emi-
tió un fallo que insta a los países de 
la región a “reconocer y garantizar 
todos los derechos que se deriven de 
un vínculo familiar entre personas 
del mismo sexo”, incluido el matri-
monio, que hasta diciembre pasado 
era legal en 25 estados, de ellos cin-
co latinoamericanos.

Así, una campaña electoral que 
hasta ese momento debatía funda-
mentalmente problemas como el 
desempleo, la corrupción y la in-
seguridad ciudadana, dio un giro 
hacia un enconado debate entre las 
posturas más conservadoras en re-
lación con la familia y las tenden-
cias contemporáneas más abiertas 
e inclusivas que buscan garantizar 
y proteger los derechos de todas las 
personas.

De ese río revuelto por los pre-
juicios homofóbicos emergió la con-
trovertida popularidad del candi-
dato por el Partido Restauración 
Nacional, Fabricio Alvarado Mu-
ñoz, quien es periodista, cantante 

evangélico y hasta esta elección era 
el único diputado de esa fuerza po-
lítica de derecha.

El político de 43 años aprovechó 
una amplia base social con fuertes 
sentimientos religiosos en una so-
ciedad donde —según estimados 
que citan las agencias— el 76 % 
de los costarricenses se identifican 
como católicos y el 14 % como evan-
gélicos. 

En ese contexto tan adverso, 
la sentencia de la Corte Interame-
ricana favorable a los derechos de 
las parejas homosexuales produjo 
rechazo en poco más de dos tercios 
de la población, según una encues-
ta del Centro de Investigaciones en 
Ciencias Políticas de la Universidad 
de Costa Rica.

Alvarado Muñoz capitalizó ese 
sentir con un discurso nacionalis-
ta que calificó la recomendación de 
los jueces internacionales como una 
intromisión en los asuntos internos 
del país y prometió desconocerla si 
gana la presidencia.

Como reacción ante la posición 
conservadora también obtuvo bene-
ficios el joven candidato oficialista 
Carlos Alvarado Quesada, igual-
mente periodista y exministro de 
Trabajo, por el Partido Acción Ciu-
dadana del actual mandatario Luis 
Guillermo Solís.

Este otro Alvarado, de apenas 
38 años, apoyó los derechos de las 
personas lesbianas, gais, bisexua-
les y transgéneros, antes incluso del 
pronunciamiento de la mencionada 
Corte, lo cual le reportó en la última 
etapa de la contienda electoral un 
crecimiento de sus partidarios en 
las redes sociales, con especial res-
paldo de los llamados millennials y 
centennials, denominación que re-
ciben las generaciones más jóvenes.

Este diferendo, por una cuestión 
que podría parecer poco relevante 
para quienes no sufren o compren-
den los efectos de la discriminación 
por orientación sexual e identidad 
de género, llegó a extremos tales 
que hasta Andrés Pastrana, jefe de 
la misión de observadores de la OEA 
en los comicios, refirió su inquie-
tud por la extrema polarización. El 
supervisor colombiano recomendó 
“que para la segunda ronda se bus-
que una campaña que integre los 
ejes programáticos que preocupan a 
la sociedad costarricense”. 

Más claro, ni el agua: a resol-
ver los verdaderos problemas y que 
cada cual se case con quien lo desee.

La homofobia y el fundamentalismo 
religioso todavía pueden ser 
redituables en la política 
latinoamericana

Fabricio Alvarado, del Partido Restauración Nacional (a la izquierda), y Carlos Alvarado, del oficia-
lista Partido Acción Ciudadana.  | foto: BBC

| Cuba-China

Un mañana cada vez 
más promisorio

Entrevista a Chen Xi, embajador de 
la nación asiática en La Habana 

| Yimel Díaz Malmierca y Amalia Ramos
  Ivisate 

“Las relaciones entre Cuba y China 
están en su mejor momento”, así resu-
me Chen Xi, embajador del país asiá-
tico en La Habana, la situación actual 
de los vínculos entre ambos Estados, a 
los cuales cataloga de “compañeros de 
trato sincero, íntimos amigos de coo-
peración permanente y entrañables 
hermanos de confianza mutua”. 

Esos lazos especiales vienen de 
mucho antes, cuando en 1960 la na-
ción caribeña se convirtió en el pri-
mer territorio de América Latina y el 
Caribe en establecer nexos diplomáti-
cos con la República Popular China. 
Tal antecedente marcaría el inicio de 
un intercambio que con el tiempo se 
ha visto fortalecido: si en el 2000 el 
comercio bilateral alcanzaba los 314 
millones de dólares, entre el 2015 y el 
2016 el monto se elevó hasta 2 mil 500 
millones. 

En diálogo con Trabajadores el 
funcionario destacó que “en más de 
medio siglo nos hemos apoyado y so-
lidarizado en la construcción del so-
cialismo. En los últimos años, bajo la 
atención de los presidentes Xi Jinping 
y Raúl Castro Ruz, se ha consolidado 
la confianza política. Cada vez son 
más frecuentes las visitas de alto ni-
vel, con lo cual nuestros líderes han 
podido conocer de cerca ideas y opi-
niones sobre temas bilaterales y mul-
tilaterales”. 

La cooperación se ha expresado 
en áreas tan diversas como la ciencia 
y la tecnología, la economía, el comer-
cio, la cultura, la educación, la medi-
cina y la biotecnología. De acuerdo 
con Chen Xi, en este momento se tra-
zan varias prioridades. 

“Primero, seguir profundizando 
nuestra confianza política… Luego, 
incrementar los intercambios de ex-
periencias de gobernación y admi-
nistración de nuestros respectivos 
partidos y Gobiernos. En las cuatro 
décadas de reformas y aperturas en 
China se ha podido desarrollar el país 
y mejorar enormemente el nivel de 
vida del pueblo. A su vez, Cuba,  en 
los casi 60 años de Revolución ha te-
nido grandes éxitos. Esos logros son 
tan ricos y provechosos que estamos 
dispuestos a compartirlos”.  

El embajador subrayó el interés 
existente en promover también la 
cooperación económica. En ese sen-
tido, recordó que Cuba es uno de los 
socios comerciales más importantes 
de China en América Latina y el pri-
mero en el Caribe. Al mismo tiempo, 
el gigante asiático se ha convertido 
en el segundo de la Mayor de las An-
tillas. 

“Son diversos los sectores. Nos 
pueden ver en muchos productos del 
mercado cubano: autos, ómnibus, 
electrodomésticos, algunos alimentos 
como el frijol, en materiales básicos 
para la producción, para la industria 
farmacéutica. Mientras, de Cuba im-

portamos azúcar, níquel, langosta 
congelada, entre otros”. 

En respuesta a la política del Go-
bierno cubano de incrementar la in-
versión extranjera en el país, China 
apuesta por estar cada día más pre-
sente. Los incentivos se proyectan ha-
cia las áreas de la infraestructura, la 
industria turística, la energía renova-
ble, las telecomunicaciones, etcétera. 
Varias empresas del Estado oriental 
han mostrado el deseo de instalar-
se en la Zona Especial de Desarrollo 
Mariel, de las cuales algunas ya es-
tán en proceso; asimismo, la compa-
ñía Shanghai Electric ha invertido en 
una planta generadora de electricidad 
a partir de la biomasa que produce el 
central azucarero Ciro Redondo, de la 
provincia de Ciego de Ávila. 

Los ámbitos educativo, cultural, 
científico y tecnológico son igual-
mente estratégicos. En esa dirección, 
el diplomático rememoró las más de 
3 mil becas ofrecidas por el Gobier-
no cubano a jóvenes de zonas rurales 
o apartadas de China, “un proyecto 
iniciado en el 2006 que dio la opor-
tunidad a los estudiantes de conocer 
un país amigo y convertirse en profe-
sionales”. Del mismo modo, mencionó 
los mil cupos para estudiantes cuba-
nos acordados como parte de la visita 
realizada por el Primer Ministro Li 
Keqiang en septiembre del 2016, plan 
que aún se encuentra en ejecución. 

“En la actualidad también se han 
intensificado los intercambios cultu-
rales. El ejemplo más reciente ha sido 
la participación de nuestra nación 
como País Invitado de Honor a la 27 
Feria Internacional del Libro de La 
Habana. Además, el Instituto Confu-
cio, de la Universidad de La Habana, 
ha formado a cerca de 4 mil estudian-
tes de idioma, y varios conjuntos ar-
tísticos han realizado visitas recípro-
cas con frecuencia.

“Con satisfacción he constatado el 
desarrollo de la amistad entre nues-
tros países, y tengo plena confianza 
en un mañana cada vez más promiso-
rio para nuestras relaciones bilatera-
les”, aseguró Chen Xi.

En el municipio Ciro Redondo, de Ciego de Ávila, 
los empleados de Shanghai Electric supervisan la 
construcción de una moderna planta generadora 
de electricidad que contará con tecnología y fi-
nanciamiento chino y británico. La inversión tiene 
un costo de 186 millones de dólares. Su entrada 
en funcionamiento está prevista para diciembre 
del 2019, y para entonces aportará 60 megawatt-
hora al sistema electroenergético nacional. | foto: 
Reuters 
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Desempleo juvenil 
Santo Domingo.— El desempleo juve-
nil en República Dominicana ronda el 
20 %, y específicamente entre los 15 y 
los 24 años llega al 30 por ciento. De 
acuerdo con el Observatorio Político 
Dominicano, adscrito a la Fundación 
Global Democracia y Desarrollo, el in-
dicador es superior a la media latinoa-
mericana y tres veces mayor al prome-
dio mundial. Del 2008 al 2015 la tasa de 
desempleo entre los más jóvenes fue 
7,2 % superior a la general. La entidad 
resaltó que dentro del grupo de jóve-
nes desempleados están quienes no 
estudian, donde son mayoría las muje-
res y, para esos casos,  sugiere buscar 
formas que incentiven a las empresas 
a contratar pasantes sin erogar bene-
ficios fiscales. | PL

Piden acciones contra presidente
Pretoria.— El Congreso de los Sin-
dicatos Sudafricanos (Cosatu) y el 
Partido Comunista de Sudáfrica 
reclamaron al líder del Congreso 
Nacional Africano (ANC), Cyril Ra-
maphosa, acciones para conseguir 
la dimisión del presidente Jacob 
Zuma. Ambas organizaciones for-
man parte de la alianza guberna-
mental encabezada por el ANC. 
Tanto Cosatu como el Partido Co-
munista son críticos de las gestio-
nes de Zuma al frente de la jefatura 
del Estado, y han expresado abier-
tamente su respaldo a Ramaphosa 
como líder del ANC y futuro presi-
dente de Sudáfrica. | PL

En apoyo a mujeres y niñas   
Naciones Unidas.— El foro Igualdad 
y paridad en la ciencia para la paz y 
el desarrollo, defiende el empode-
ramiento femenino, como apuntó el 
secretario general de la ONU Antó-
nio Guterres. La cita formó parte de 
las actividades para conmemorar el 
Día Internacional de las Mujeres y 
las Niñas en la Ciencia, que se cele-
bró el 11 de febrero. Debido a la dis-
criminación sistemática las féminas 
ocupan menos del 30 % de los traba-
jos de investigación y desarrollo en 
todo el mundo, apuntó el diplomático 
portugués. Necesitamos esfuerzos 
concretos para superar los estereo-
tipos y prejuicios. Si queremos lograr 
nuestras ambiciones de desarrollo 
sostenible en un planeta saludable 
debemos darles más acceso y opor-
tunidades, recalcó. | PL

Denuncian maniobra de Temer 
Brasilia.— El Gobierno que encabeza 
el presidente no electo Michel Te-
mer intentó comprar a especialistas 
con influencia en las redes sociales 
para que defendieran la impugnada 
reforma del sistema de pensiones. 
Entre quienes denunciaron el hecho 
se encuentran usuarios de Linkedin, 
el periodista y conferencista Murillo 
Leal, y el especialista en marketing 
digital Matheus de Souza. Según en-
cuestas,  el proyecto es rechazado 
por el 85 % de la población, y debe 
ser considerado este mes por la Cá-
mara de Diputados. La Central Única 
de Trabajadores acusó al mandatario 
de dilapidar recursos públicos en una 
campaña de propaganda engañosa 
que busca convencer a los brasileños 
de las presuntas ventajas de la referi-
da reforma. | PL

El ministro para la Comu-
nicación e Información de 
Venezuela, Jorge Rodríguez, 
precisó este domingo que 
la propuesta de efectuar las 
elecciones presidenciales el 22 
de abril próximo partió de la 
oposición durante la mesa de 
diálogo instalada en Repúbli-
ca Dominicana.

Al intervenir en el pro-
grama José Vicente Hoy —del 
periodista José Vicente Ran-
gel—, el también jefe de la 
delegación gubernamental 
en ese proceso aseguró que 
la fecha fue consensuada 
con la parte opositora, la 
cual propuso inicialmente 
el 10 de junio.

Rodríguez indicó que la 
propuesta del Gobierno era 
el 4 de marzo, pero cedió a los 
requerimientos de la contra-
parte para propiciar la firma 
del acuerdo de convivencia 
democrática.

No obstante el consenso 
entre las partes, la delega-
ción opositora decidió a úl-
tima hora ceder a presiones 
de agentes externos y patear 
la mesa de negociación al ne-
garse a refrendar lo acordado, 
que sí fue sellado por los re-
presentantes del Estado vene-

zolano, y posteriormente por 
el presidente Nicolás Maduro.

Jorge Rodríguez destacó 
asimismo la firme disposi-
ción del mandatario al diálo-
go, así como su compromiso 
por defender la paz y al pue-
blo venezolano, en contraste 
con la actitud asumida por la 
derecha.

Señaló que la dirigencia 
opositora siempre tuvo por 

característica abogar por sa-
lidas violentas y anticonstitu-
cionales, instigada por orien-
taciones provenientes desde 
Estados Unidos, lo cual cons-
tituyó el principal obstáculo 
para la firma del acuerdo.

Cancillería protesta por 
injerencia de EE.UU.
El Gobierno nacional ex-
presó este domingo su re-

chazo a las declaraciones 
del Secretario de Estado 
Adjunto en funciones para 
Asuntos del Hemisferio 
Occidental, Francisco Pal-
mieri, que ratifican la in-
tención de Estados Unidos  
de intervenir en los asun-
tos internos de Venezuela 
y, con ello, poner fin al Go-
bierno constitucional del 
presidente Nicolás Maduro.

Palmieri, al ofrecer 
información sobre la gira 
por América Latina del 
secretario de Estado, Rex 
Tillerson, reiteró las pre-
tensiones del Gobierno de 
EE.UU. de intervenir con 
el pretexto de una supues-
ta  ayuda humanitaria.

Ante esas declaracio-
nes, la cancillería venezo-
lana emitió un  comunica-
do donde afirma que: “Ni 
el régimen estadouniden-
se, ni sus subordinados re-
gionales tienen competen-
cia legal ni moral alguna 
para pretender modelar el 
futuro del Pueblo venezo-
lano”, y asegura que, como 
“país libre y soberano” de-
fenderá su paz, estabilidad 
y democracia. | RI con in-
formación de AVN y PL

Un día después del derribo de un caza israelí por la de-
fensa antiaérea de Siria, el secretario del Consejo Supremo 
de Seguridad Nacional de Irán, Ali Shamjani, aseguró este 
domingo que para Tel Aviv ha terminado la era de “tirar la 
piedra y esconder la mano”, y debe prepararse para aceptar 
las consecuencias de sus agresiones.

En declaraciones pronunciadas durante la marcha del 
11 de febrero en Teherán para celebrar la victoria de la Re-
volución Islámica en 1979, Shamjani recalcó que la única 
vía para hacer frente a las excesivas demandas de Estados 
Unidos, Israel y sus aliados, es continuar con la estrategia 
de la resistencia.

El funcionario iraní aprovechó la ocasión para denun-
ciar el apoyo del Gobierno estadounidense a los últimos sa-
botajes en Irán, diciendo que se trata de una continuación 
de la política hostil e ilegal de Estados Unidos contra su 
país, pero al mismo tiempo se ha mostrado convencido de 
que el pueblo iraní no se rendirá ante tales complots e inje-
rencias de los enemigos.

En otra parte de sus comentarios a periodistas, consi-
deró la decisión del presidente Donald Trump de declarar a 
Jerusalén  capital de Israel, como un error estratégico, pues 
ha provocado que la cuestión de Palestina vuelva a ser una 
prioridad para los musulmanes.

A continuación, se refirió a los intentos de Washington 
por sabotear el acuerdo nuclear  suscrito en el 2015 entre 
Irán y el Grupo 5+1 (Estados Unidos, Reino Unido, Rusia, 
China y Francia, más Alemania).  Subrayó que el pacto ya 
no puede ser sometido a ningún tipo de revisión. | RI con 
información de Hispantv

El primer ministro Dmitri Medvedev 
formó una comisión multidisciplina-
ria encargada de analizar las causas 
del desastre de un avión de pasajeros 
AN-148 que llevaba 71 personas a 
bordo. La aeronave de las aerolíneas 
de Sarátov despegó de Moscú este 
domingo rumbo a la ciudad de Orsk, 
en la región de Oremburgo.

El ministro ruso de Situaciones 
de Emergencias, Vladimir Pushkov, 
indicó que todos los servicios de esa 

dependencia están en estado de alerta 
y realizan labores de búsqueda. Por el 
momento, el Ministerio de Transpor-
te no descarta ninguna versión, ya 
sea error técnico, humano, condicio-
nes climáticas u otras causas.

Testigos declararon que antes de 
desplomarse observaron una explo-
sión y luego otra pequeña, también 
se conoció que la tripulación llegó 
a avisar sobre un desperfecto en la 
nave aérea.

El capitán del avión era un es-
pecialista experimentado, con 5 
mil horas de vuelo acumuladas, 2 
mil 800 de ellas en aviones AN-148.

La nave desapareció de los ra-
dares poco después de despegar 
del aeropuerto de Domodédovo, y 
permaneció en el aire 2 minutos 
y 11 segundos. Se descartaron las 
posibilidades de encontrar sobre-
vivientes. | RI con información de 
PL/RT  

Venezuela expone sus verdades

Israel tira la piedra y esconde la mano

La visita de Rex Tillerson, secretario de Estado de EE.UU.,  espoleó a 
representantes de la derecha en la región contra Venezuela, al punto que ya 
algunos preparan un plan de rescate financiero para cuando el presidente 
Nicolás Maduro “deje el poder”. Uno de ellos —Mauricio Cárdenas (en la 
imagen), ministro de Hacienda de Colombia— declaró este domingo que su 
país podría aportar a esa causa unos 60 mil millones de dólares. | foto: EFE

Se investiga catástrofe de avión ruso 

| foto: Hispantv
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Al Aeropuerto Internacio-
nal José Martí le corres-
ponde celebrar el acto por 
el Día del Trabajador de la 
Aviación Civil el próximo 
15 de febrero, un recono-
cimiento obtenido por el 
trabajo realizado el pasado 
año, pero que a su vez de-
biera ser acicate para que la 
entidad perfeccione sus ser-
vicios, que aún generan no 
pocas insatisfacciones.

“Ese momento resumi-
rá un período de mucho es-
fuerzo; en el 2017 alrededor 
de 6. 4 millones de pasajeros 
transitaron por este aeró-
dromo, una cifra muy sig-
nificativa teniendo en cuen-
ta nuestra infraestructura, 
que es la misma de hace dos 
décadas”, explicó a Trabaja-
dores el director general de 
la entidad, Rolando Parera 
López.

El funcionario destacó, 
además, las labores cons-
tructivas que se acometen 
en las diferentes terminales; 
y aunque todavía los están-
dares no son los apropiados, 
al menos se han soluciona-
do problemas que parecían 
eternos.

En la Terminal 3 –don-
de hasta hace poco el calor 
resultaba insoportable— se 
logró regular la temperatu-
ra, que ya se mantiene por 
debajo de los 24 grados y, 
después de más de 30 años 
la Terminal 1 —finalmen-
te— volverá a contar con 
una escalera eléctrica.

A estas y otras acciones 
de mantenimiento y repa-
ración se unen una serie de 
transformaciones en la di-
námica del funcionamiento 
de las estaciones.

“En el 2017 rompimos 
con la estructura centrali-
zada que siempre tuvimos y 
ahora cada una de las termi-
nales tiene la misma autono-
mía del otro aeródromo, una 
decisión que se sustenta en la 
cantidad de operaciones que 
a diario acumulan”, detalló.

De acuerdo con el direc-
tivo, en el 2018 los objetivos 
apuntan a consolidar las 

estructuras sobre las que se 
han venido laborando y eje-
cutar un grupo de inversio-
nes que eleven el confort en 
los diferentes espacios que 
conforman el Aeropuerto In-
ternacional José Martí.

“Tenemos que trabajar 
muy fuerte en los servicios 
sanitarios de las terminales 
2 y 3, una tarea complica-
da y grande. Además, está 
previsto montar una quinta 
estera en la Terminal 3 y au-
tomatizar todos sus sistemas 
centralizados de climatiza-
ción”, apuntó.

No obstante, los tangi-
bles avances se ven opaca-
dos por esas circunstancias 
tan comunes donde el único 
afectado es el pasajero. Por 
ello, Parera López reconoce 
que “aún no están satisfe-
chos”. 

Mejorar —de manera 
sustancial— la calidad de 

los servicios, ofrecer una 
atención amable y profesio-
nal, e informar correcta y 
oportunamente a la pobla-
ción son compromisos sin 
saldar.

El próximo jueves —por 
primera vez— el acto por 
el Día del Trabajador de la 
Aviación Civil se realizará 
dentro del aeropuerto. Ojalá 
sirva este escenario, no solo 
de agasajo y reconocimiento 
a profesionales destacados, 
sino también de compro-
miso para desempeñar una 
mejor labor, pues este sec-
tor, de acuerdo con las ex-
periencias de los pasajeros, 
apenas alcanza la califica-
ción de regular.

El proceso orgánico del 
XXI Congreso de los tra-
bajadores cubanos debe ser 
un incentivo adicional en la 
búsqueda de óptimos resul-
tados.

Las transformaciones en el 
modelo económico cubano 
y en las políticas bancarias 
tienen su reflejo en los nue-
vos lineamientos para la 
concertación de convenios 
colectivos de trabajo que re-
cién firmaron la secretaria 
general del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de 
la Administración Pública 
(SNTAP), Dulce María Igle-
sias Suárez, y la ministra-
presidenta del Banco Cen-
tral de Cuba (BCC), Irma 
Martínez Castrillón.

Luego de rubricar el do-
cumento en un acto donde 
participaron los máximos 
directivos del sistema ban-
cario, presidentes de los 
bancos comerciales y diri-
gentes sindicales, Iglesias 
Suárez resaltó la labor de 
la comisión negociadora que 
permitió actualizar esos 
términos más generales con 
vigencia hasta el año 2020, 
para así fijar las responsa-
bilidades entre la adminis-
tración y el sindicato en un 
sector que agrupa alrededor 
de 27 mil trabajadores.

Ahora cada institución 
bancaria del país deberá 
adecuar esos lineamientos 
a sus condiciones mediante 
sus propias comisiones ne-
gociadoras, por lo cual la 
máxima dirigente sindical 
del SNTAP exhortó a revi-
sar bien todo lo que sea ne-
cesario pactar, en atención 
a los cambios de estructura 
y funciones que enfrenta el 
sistema bancario.

Este es un instrumento 
que los trabajadores deben 
conocer, porque persigue 
movilizar a los colectivos 
para cumplir con eficacia y 

eficiencia su encargo estatal 
como servidores públicos, y 
responder a las exigencias 
de una población que cada 
vez demanda un servicio de 
mayor calidad, valoró Igle-
sias Suárez.

Por su parte, Martínez 
Castrillón destacó la signi-
ficación de este acuerdo con 
el Sindicato como represen-
tante de los trabajadores, 
pues sin ellos no es posible 
cumplir los propósitos de 
esas instituciones financie-
ras.

Los lineamientos con-
tienen pautas a cumplir 
para garantizar adecuadas 
condiciones de trabajo, la 
efectividad de los sistemas 
de pago, entre otras cuestio-
nes básicas para los colecti-
vos laborales.

Como novedad en este 
nuevo ciclo de negociación 
colectiva —el segundo que 
realiza el sistema bancario 
luego de la entrada en vi-
gor en el 2014 del Código de 
Trabajo—, se estableció que 
a partir de estos lineamien-
tos con el BCC también rea-
licen acuerdos nacionales 
con el Sindicato, el Banco 
de Crédito y Comercio, el 
Banco Popular de Ahorro, 
las Casas de Cambio y el 
Banco Internacional de Co-
mercio S.A.

Otras instituciones re-
levantes, como el capitali-
no Banco Metropolitano, 
pactarán sus condiciones 
laborales con el Sindicato 
de los Trabajadores de la 
Administración Pública en 
la provincia de La Habana 
o en el territorio donde co-
rresponda. | Francisco Ro-
dríguez Cruz

Firman bases 
para convenios 

colectivos 

| foto: Daymara Almenares Cabrera

Por “aterrizar” el buen trabajo

Rolando Parera López, director general del Aeropuerto Internacional José 
Martí, de La Habana. | fotos: Eddy Martin

Existen muchas inconformidades con los servicios que ofrece la aerolínea 
cubana. 

Sobre periodismo, medios de comunicación, fútbol, literatura, Argentina, neolibera-
lismo y América Latina conversará este lunes la  Mesa Redonda con el reconocido perio-

dista uruguayo radicado en Argentina Víctor  Hugo Morales, 
quien vino a La Habana a participar en la Feria Internacional del Libro. 

Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, el canal de YouTube y la 
página de Facebook de la Mesa Redonda transmitirán en vivo este programa a las 7 de la 

noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

| Hoy en la Mesa Redonda

Conversando con…  Víctor Hugo Morales

| Sindicato Administración
  Pública y Banco Central
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